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zx Estatuto Editorial

REGIÃO DA NAZARÉ é um jornal regional que defende a divulgação de infor-

mação de interesse do concelho da Nazaré e de toda a área circundante.

REGIÃO DA NAZARÉ é um quinzenário de grande informação, orientado por

critérios de rigor e criatividade editorial, sem qualquer dependência ideológica,

política e económica, ou outras.

REGIÃO DA NAZARÉ recusa o sensacionalismo, apostando numa informação

diversificada e abrangendo os mais variados campos de actividade, todos aqueles

que correspondam aos interesses da população local.

REGIÃO DA NAZARÉ aposta numa informação diversificada, abrangendo os

mais variados campos de actividade e correspondendo às motivações e interesses

de um público plural.

REGIÃO DA NAZARÉ estabelece as suas opções editoriais sem que haja lugar a

quaisquer hierarquias entre os diferentes sectores de actividade do jornal.

REGIÃO DA NAZARÉ obriga-se a respeitar o sigilo das fontes.

REGIÃO DA NAZARÉ é um projecto editorial profissional, com uma redacção

que pauta a sua prática pelo Código Deontológico dos Jornalistas.

REGIÃO DA NAZARÉ considera que a existência de uma opinião pública infor-

mada é condição fundamental de uma sociedade aberta, típica de um regime

democrático, em que não existem fronteiras entre as populações que envolvem a

região onde o Região da Nazaré se inscreve.

REGIÃO DA NAZARÉ participa nos debates que se colocam à população e é

responsável perante os leitores, numa relação rigorosa, transparente, autónoma do

poder político e da acção de interesses particulares.

REGIÃO DA NAZARÉ pretende ser um veículo de promoção da cultura e da lín-

gua portuguesa junto das comunidades portuguesas residentes no estrangeiro,

especialmente através da sua edição on-line, tirando proveito dos meios

digitais/internet e das redes sociais como meio de excelência na divulgação das

notícias junto dos portugueses espalhados pelo mundo e das suas organizações e

também de parcerias com outros órgãos de comunicação de emigrantes on-line.

REGIÃO DA NAZARÉ rege-se por todos os aspectos que conduzam à sua própria

credibilidade pública.

Estatuto Editorial aprovado em:

Nazaré, Abril/2015.
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Atualidade

zx Por considerar que as

condições a que os nadadores

salvadores são sujeitos durante

os meses de inverno "são indi-

gnas", o vereador da CDU, João

Paulo Delgado, questionou o

executivo sobre "quando será

instalada a estrutura de pro-

teção para estes profissionais".

Em resposta, o vereador socialista,

Orlando Rodrigues, afirmou que "o

valor desse equipamento já está em

orçamento", mas que o processo está

atrasado.

Esta estrutura, que pretende abrigar

os nadadores salvadores das intem-

péries durante os meses de inverno, já

é algo que o executivo pretende execu-

tar há algum tempo, mas que ainda não

foi possível. zx 

Vereador da CDU questiona quando
será instalada a estrutura de proteção
aos nadadores salvadores

Aberto cconcurso
para oo mmuseu
Dr. JJoaquim MManso

zx Os concursos internacionais para

seleção de novos diretores para nove

museus em várias regiões do país

decorrem até ao próximo dia 4 de

Dezembro.

Entre as posições que a Museus e

Monumentos de Portugal pretende

preencher está o lugar de diretor(a) do

Museu Etnográfico e Etnológico Dr. Joaquim

Manso na Nazaré, até que seja concluída a

transição deste para a tutela dos municípios.

O museu Dr. Joaquim Manso, reúne

coleções de arqueologia, artes plásticas e

decorativas e etnografia. zx

zx O lançamento do livro "Além da Linha

de Chegada: A Jornada Olímpica - Triatlo,

Melanie Santos", que narra a inspiradora

trajetória da triatleta portuguesa, vai

ocorrer, esta quarta-feira às 18h, na

Biblioteca Municipal de Alcobaça.

Melanie Santos, uma das jovens promessas do

triatlo português, conquistou admiração nacional

e internacional com suas performances impres-

sionantes, incluindo sua participação nos Jogos

Olímpicos de Tóquio e a conquista de um diploma

olímpico em Paris 2024. "Além da Linha de

Chegada" oferece uma visão da sua vida, desde

seus primeiros passos no desporto até os palcos

mais prestigiados do mundo.

O evento de lançamento contará com a pre-

sença especial da própria Melanie Santos, que

partilhará algumas das suas experiências mais

marcantes e inspiradoras. Os participantes terão

a oportunidade única de ouvir em primeira mão

os desafios e triunfos que moldaram sua car-

reira.

A apresentação do livro estará a cargo de Maria

Goretti Caldeira, da plataforma editorial EMIND,

que não só conduzirá o evento, mas também é a

autora da obra. Maria Goretti Caldeira é conheci-

da pelo trabalho no apoio e divulgação de novos

talentos literários e desportivos, oferecendo aos

leitores uma narrativa envolvente e inspiradora.

Além da apresentação do livro, haverá uma

sessão de autógrafos, onde os fãs e membros da

comunidade poderão adquirir exemplares auto-

grafados e conversar brevemente com a atleta. zx

Lançamento do Livro "Além da
Linha de Chegada: A Jornada
Olímpica - Triatlo, Melanie Santos"

DR
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Ondas grandes na Praia do Norte
com impacto económico de 3 milhões
de euros

Francisco Gomes

zx "As ondas não geram só ener-

gia, geram também receita". Esta

a conclusão revelada pelo estudo

de impacto socioeconómico da

realização de duas provas da

Liga Mundial de Surf (WSL) em

Portugal em 2024.

A etapa de Supertubos, em Peniche,

do Campeonato Mundial de Surf movi-

mentou mais de 20 milhões de euros e o

evento das ondas grandes na Praia do

Norte, na Nazaré, mais de 3 milhões de

euros.

A apresentação do estudo, de autoria

de Diogo Melo, do Instituto Superior de

Economia e Gestão (ISEG), aconteceu

no dia 29 de outubro, na sede da

Comunidade Intermunicipal do Oeste, e

reflete a importância e o impacto do

surf no desenvolvimento da região e do

país.

Das onze etapas do campeonato do

mundo, uma foi em Portugal, que tam-

bém acolheu uma das duas com-

petições mundiais de ondas gigantes.

Em Peniche, o volume de negócios gera-

do atinge os 16,5 milhões de euros, a

que acrescem mais 3,4 milhões do

impacto indireto e induzido. Na Nazaré,

o volume de negócios chegou aos 2,5

milhões, a que se juntam mais 520 mil

euros do impacto indireto e induzido.

A contribuição da WSL para a econo-

mia tem a ver com produtos e serviços

contratados para a montagem da estru-

tura do evento, para além dos consumi-

dos pelos visitantes.

No Meo Rip Curl Pro Portugal, em

Peniche, houve 120 mil espetadores ao

longo de vários dias, enquanto que o

Tudor Nazaré Big Wave Challenge aco-

lheu 25 mil espetadores num só dia. A

prova em Peniche realiza-se desde 2009

e desde então foi presenciada ao vivo

por aproximadamente 1,4 milhões de

pessoas, enquanto que, na Nazaré, rea-

liza-se desde 2017, e teve desde essa

altura, cerca de 150 mil espetadores.

De acordo com o estudo do ISEG, em

Peniche, 36,5% são estrangeiros; na

Nazaré, 69,5%.

Para além disso, as plataformas de

social media têm permitido uma maior

interação dos fãs espalhados por todo o

mundo, que acompanham os eventos

em tempo real. Estimam-se 17,9 mi-

lhões de seguidores da WSL no

Facebook, Instagram, Tik Tok, Twitter e

YouTube.

A receita fiscal gerada pelo evento de

Peniche ronda os 6 milhões e na Nazaré

900 mil euros. zx

DR

zx O dispositivo de Segurança da

Praia do Norte está ativo desde o

passado dia 1 de outubro para

acompanhar os surfistas de

ondas grandes até 31 de março do

próximo ano.

O Presidente do Município, Manuel

Sequeira, que participou, no dia 18 de

outubro, na sessão pública de apresen-

tação do dispositivo de inverno, salien-

tou a importância deste sistema "que

não está ao alcance de muitos

Municípios, mas, com o investimento da

autarquia, está à altura dos desafios cri-

ados pelas ondas grandes".

O Clube de Desportos Alternativos da

Nazaré (CDAN), entidade sem fins

lucrativos, com o objetivo de promover e

divulgar os Desportos de Aventura,

fomentar e desenvolver a prática de

atividades físicas e desportivas entre os

jovens e adultos, apresentou o plano de

segurança.

Paulo Salvador destacou a existência

de mais um nível, a juntar aos quatro já

postos em prática em épocas anteriores.

Os níveis azul e verde (a funcionar das

9h às 16h00) para dias de ondulação

mais fraca; amarelo (das 7h00 até ao fim

da ação de surfistas em mar); laranja e

vermelho (sem horário) para dias de

ondulação forte. Para os dias de ondas

grandes - ALERTA LARANJA serão

acionados 1 Swimmer; 1 Spotter;

Nadadores-Salvadores, Bombeiros /

Ambulância, Trator, e nos dias de ondas

muito grandes - ALERTA VERMELHO: 1

ou 2 Swimmer; 1 ou 2 Spotter; Nada-

dores - Salvadores, Médico / Enfer-

meiro, Bombeiros / Ambulância, Tra-tor;

e equipamentos disponibilizados pelo

Municipio.

O Capitão do Porto da Nazaré desta-

cou, por seu turno, a importância do

cumprimento de diversas normas legais

para a presença de Jet Ski na praia e das

equipas dos surfistas no mar. João

Lourenço alertou para a existência de

"requisitos, como a obrigatoriedade de

licença, ou seja, da carta de marinheiro

e autorização para surf rebocado".

Até ao momento, de acordo com

números adiantados pelo capitão do

Porto da Nazaré, "45 surfistas

preencheram os documentos obri-

gatórios (disponíveis no site da capita-

nia) e têm permissão para ir ao mar".

"O surf é uma modalidade livre de ser

praticada, já a entrada dos Jet Ski tem

regras, assim como o equipamento de

autossegurança dos surfistas para o

mar com estas características". zx JL

Dispositivo de Segurança às Ondas
Grandes na Praia do Norte
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Homem detido enquanto tentava
estrangular companheira num hotel
na Nazaré

zx Um homem foi detido na

Nazaré por violência doméstica

sobre a companheira, que estava

a ser estrangulada num quarto de

hotel, quando a PSP impediu a

continuação das agressões.

Presente a tribunal, saiu em liber-

dade, com as medidas de coação de

afastamento e proibição de contactos

com a vítima.

O barulho da discussão e os gritos de

socorro vindos de um dos quartos de

uma unidade hoteleira no centro da vila

da Nazaré, onde um casal de franceses

pernoitava, causou alarme e levou ao

local a polícia, que apanhou em fla-

grante um homem de 49 anos a estran-

gular a companheira, de 45 anos, con-

seguindo evitar que ele concretizasse os

intentos.

O caso passou-se na madrugada do

passado dia 13 de outubro, poucos mi-

nutos depois sa meia-noite, altura em

que o hotel transmitiu um pedido de

auxílio via linha de emergência 112, re-

lativa à situação de violência doméstica.

Uma equipa do serviço de patrulha da

PSP, em breves instantes, chegou ao

estabelecimento hoteleiro e foi encami-

nhada por um funcionário para o quarto

onde as agressões estavam a decorrer.

Segundo o comando distrital de Leiria

da PSP, mediante os relatos do fun-

cionário e com a aproximação ao quarto,

os agentes aperceberam-se de que

estaria a haver "o estrangulamento ou a

asfixia da mulher, pelo que se precipitou

a entrada imediata".

No interior do quarto, as autoridades

depararam-se com "o suspeito em cima

da vítima, a apertar-lhe o pescoço e a

tapar-lhe a boca, sendo que foi manieta-

do e algemado". A vítima, por sua vez,

"não conseguia, nos primeiros momen-

tos, proferir qualquer expressão, apre-

sentando a face num tom arroxeado,

típico de quem se encontrava em

cianose [condição médica quando a oxi-

genação do sangue está abaixo do ideal],

bem como diversas marcas de

agressão".

O homem, que tem um histórico de

episódios recentes da prática do crime

de violência doméstica sobre a compa-

nheira, pese embora não tenha conde-

nações, foi presente na tarde de segun-

da-feira a primeiro interrogatório judi-

cial no Tribunal de Leiria; saiu em liber-

dade, com as medidas de coação de

afastamento e proibição de contactos

com a vítima por qualquer meio.

A mulher, que não necessitou de

assistência hospitalar, foi notificada

para comparecer a exame pericial no

Gabinete Médico-Legal Forense de

Leiria.

Vítima e agressor não são casados e

alternam residência entre França e

Portugal, nomeadamente na zona de

Lisboa. zx JL

DR

zx Um homem de 31 anos foi

detido na Nazaré por violên-

cia sobre a companheira de

49 anos e por agressão a polí-

cias, tendo a vítima e um dos

agentes, de receber tratamen-

to hospitalar.

Em comunicado, a PSP explica

que recebeu um pedido de auxílio,

no passado dia 21, pelas 20h, rela-

tivo a uma situação de violência

doméstica numa residência da vila.

Ao chegar ao local, a equipa do

serviço de patrulha apercebeu-se

dos apelos de socorro da vítima e

como a porta estava entreaberta, os

polícias foram em sua defesa,

encontrando-a despida da cintura

para cima e com vários ferimentos.

Ao verificar a presença policial, a

vítima procurou fugir para o exteri-

or da habitação, momento em que o

suspeito a tentou agredir nova-

mente, o que foi evitado pelos polí-

cias, que passaram a ser o alvo.

O homem atirou vários objetos

na direção dos agentes e agrediu

um deles com um murro na face.

Os polícias tentaram imobilizá-lo

com recurso à utilização de gás

pimenta, mas o mesmo não foi sufi-

ciente, e acabaram por ter de mani-

etá-lo à força, de forma a con-

seguirem algemá-lo; no entanto, o

detido "continuou a manifestar uma

postura agressiva e nada colabo-

rante com a ação policial", refere o

comando distrital da PSP.

Tanto a vítima como um dos polí-

cias envolvidos foram transporta-

dos pelos bombeiros da Nazaré

para o Hospital de Santo André, em

Leiria, para receberem tratamento.

Entretanto, já no quarto de

detenção, o indivíduo simulou

asfixiar-se com recurso a papel

higiénico, que colocou na boca e,

por precaução, foi também trans-

portado ao hospital para ser obser-

vado.

Posteriormente, foi detido, e pre-

sente à autoridade judiciária no dia

23, acabando por sair em liberdade.

A PSP acompanhou-o até casa

para que o indivíduo retirasse os

seus bens, uma vez que recebeu

como medidas de coação a

proibição de se aproximar a uma

distância inferior a 300 metros da

habitação e do local de trabalho da

vítima, e proibição de contactos

com ela por qualquer meio. zx JL

Agrediu companheira
e polícias

zx A PSP deteve em flagrante delito

um homem de 56 anos, por posse de

um bastão extensível, na Nazaré.

Uma denúncia para a esquadra, no passado

dia 2 sábado, relatava que o homem se encon-

trava no interior de um estabelecimento de

diversão noturna a perturbar os demais

clientes.

O carro-patrulha foi ao local a fim de veri-

ficar a veracidade da situação denunciada,

"conseguindo localizá-lo através das

descrições físicas comunicadas, bem como

pelo comportamento denunciado", revelou a

PSP.

O homem foi abordado, tendo-lhe sido dete-

tado um bastão extensível no bolso traseiro

das calças, "objeto este classificado como

arma de classe A, proibida e não passível de

licenciamento". zx 

Homem com
bastão extensível
provocou distúr-
bios na Nazaré

DR
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Nazaré

Relatório e Contas do Município e
Serviços Municipalizados apresentados

zx O Relatório e Contas referente

ao 1.º semestre de 2024 do Muni-

cípio da Nazaré foi à reunião de

Câmara, realizada no passado

dia 28 de outubro, para tomada

de conhecimento e aprovação do

seu envio à Assembleia Muni-

cipal.

Este instrumento de apoio à gestão

da autarquia registou, no primeiro

semestre do ano, o aumento dos recebi-

mentos em 505 mil euros (+6,2%) e uma

diminuição dos pagamentos em 255 mil

euros (-3,1%). "Este decréscimo nos

pagamentos deve-se ao facto de grande

parte do valor recebido do IMI em junho

ter sido utilizado já no início de julho

para liquidação de diversas faturas".

Em termos orçamentais, o primeiro

semestre de 2024 terminou com um

grau de execução da receita de 29,4%, o

que representa um desvio global de

70,6%. Por ser uma análise semestral, "o

grau de execução deverá ser próximo

de 50,0%, o que fica aquém do ideal".

As principais receitas, de onde se

destacam os impostos diretos, taxas,

multas e outras penalidades, rendimen-

tos da propriedade, transferências cor-

rentes e venda de bens e serviços, e que

constituem a base do financiamento

corrente da autarquia, "podem consi-

derar-se com uma performance ade-

quada, tendo, à exceção dos impostos

diretos, como se verá de seguida, ultra-

passado as estimativas orçamentais".

No que respeita ao impacto das

diversas rubricas no total arrecadado,

"verifica-se que as receitas correntes

representam 95,2% da receita, sendo de

destacar os impostos diretos, com

48,7%, e as transferências correntes,

com 32,6%. Em receitas de capital, que

assumiram um peso de 4,8% das

receitas arrecadadas, as rubricas com

execução de realce foram as transferên-

cias de capital com 4,3%", lê-se no do-

cumento. A receita própria cobrada no

1.º semestre de 2024 foi cerca de 5,3

milhões de euros, representando uma

diminuição de cerca de 140 mil euros

face ao mesmo período em 2023.

Comparati-vamente com o 1.º semestre

de 2023, "a receita em impostos diretos

sofreu um decréscimo na ordem dos

339 mil euros".

"Reconhecemos o desvio que se veri-

fica", disse o Presidente da Câmara

Municipal, Manuel Sequeira, que su-

blinhou "o crescimento dos recebimen-

tos em 505 mil euros, ou seja, mais 6,2%

face a período homólogo de 2023".

Os vereadores na oposição falaram

em resultados negativos. "Sendo este

um relatório intercalar, que não tem o

mesmo grau de exigência do relatório

relativo ao final do ano de exercício (…),

dá-nos nota do estado financeiro do

município no 1º semestre do corrente

ano, e ao executivo deve dar um fio con-

dutor do que deve ser feito para manter

ou inverter o rumo, consoante os resul-

tados apresentados à data. E este

relatório mostra-nos um resultado liqui-

do negativo de -426,813,449€", disse

Fátima Duarte (PSD), acrescentando

que os "rendimentos totalizaram

8,271,903,58€, e por sua vez os gastos

ficaram em 8,698,717,08€. Estamos pe-

rante um resultado negativo que ronda

os 6%, não obstante, ter-se verificado

um aumento de 750,000,00€ nos rendi-

mentos face ao mesmo período de 2023,

com os impostos diretos e indiretos a

encabeçarem o motivo deste aumento".

Do lado da receita, o PSD destacou as

transferências de competências (edu-

cação, ação social e saúde) que resul-

taram na transferência de 701.010€

para os cofres da Autarquia, "valor ma-

nifestamente baixo", que "prejudica

claramente a eficácia dos serviços e as

contas do município".

Pedro Reis (PSD) apontou para argu-

mentos constantes do Relatório, que

justificam alguns dos resultados, como

"o adiamento de obras e a reprogra-

mação de prazos", como os "conflitos

mundiais em curso".

"É provisório, mas levanta preocu-

pações sobre a situação financeira da

autarquia. Parece indicar a continuação

de políticas que não promoveram a sus-

tentação financeira. É alarmante a divi-

da a fornecedores (adiamento de paga-

mentos correntes)", disse o vereador do

PSD.

António Caria CDU apontou para o

grau de execução da receita total de

29,4%, "uma queda em relação aos 35%

registrados no mesmo período de 2023,

refletindo uma capacidade limitada de

arrecadação de receitas previstas. A

execução das receitas de capital, que

inclui financiamentos importantes

como os do FEDER, foi especialmente

baixa, com apenas 3,9% do total orça-

mentado. Esta ineficiência prejudica o

financiamento de projetos estrutu-

rantes e revela falhas na captura de fun-

dos essenciais para o desenvolvimento

local".

Do lado das Despesas, a CDU referiu-

se aos desafios que se colocam à imple-

mentação dos projetos planeados, e ao

endividamento.

"O primeiro semestre de 2024 revela

que a Câmara Municipal da Nazaré

enfrentou desafios importantes na exe-

cução orçamental e na recolha de

receitas. A execução das despesas de

capital e a dependência do FAM para

suportar a dívida indicam uma necessi-

dade urgente de rever o plano de inves-

timento e fortalecer a capacidade de

arrecadação".

Como recomendação, a CDU apelou

ao reforço da Captação de Receitas,

"acelerando a obtenção de fundos

comunitários e aumentando as receitas

próprias", recomendando, ainda, a

necessidade de se: "otimizar a

Execução de Projetos: É urgente pri-

orizar e agilizar os projetos de maior

impacto social e económico, particular-

mente os que dependem de recursos

externos; Aumentar a Eficiência da

Gestão da Dívida: Uma restrição da

individualização ou renegociação dos

termos do FAM poderá aliviar a pressão

sobre o orçamento. Estas ações, de

entre outras, são fundamentais para

garantir que o município da Nazaré

possa cumprir os seus compromissos

com a população,assegurando uma

gestão financeira sustentável".

A DAF - divisão administrativa e

financeira adiantou que os serviços da

Câmara Municipal já se encontram a

negociar com o FAM os novos termos

para pagamento do compromisso

assumido, com vista à regularização

das contas da Câmara. zx Fonte:CMN

zx  Em reunião de câmara, o

presidente da Câmara Municipal

da Nazaré, Manuel Sequeira, fez

um ponto de situação sobre a

falta de médicos nas freguesias

de Valado dos Frades e Famalicão,

referindo a reunião que o executi-

vo teve com o Conselho de

Administração da Unidade Local

de Saúde.

Uma reunião que resultou de uma

outra, que a OesteCIM teve com a minis-

tra da saúde, Ana Paula Martins, "onde o

município deu conta daquilo que é o

entrave institucional e administrativo,

que implica o alargamento da global a

todo o concelho".

Além de garantir que estão todos

empenhados para resolver o problema

da falta de médicos nestas duas fregue-

sias do concelho, o autarca garante que

tentou elucidar a ministra que "num con-

celho tão pequeno, não faz sentido não

haver esse alargamento".

Mas, enquanto não há grandes desen-

volvimentos, há boas notícias: o Valado

receberá um médico, para fazer as ma-

nhãs de terças e sextas-feiras; Famalicão

recebe uma médica, para fazer as tardes

de segunda, quarta e sexta-feira. zx 

Freguesias de Valado dos Frades
e de Famalicão recebem reforço de médicos

DR
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zx  A Câmara tomou conheci-

mento, tendo deliberado aprovar

o envio do Relatório e Contas do

1.º Semestre 2024 à AMN.

A receita arrecadada durante o

primeiro semestre atingiu o montante

de 3.415.988,99 €, evidenciando um

desvio negativo de 14,55%, o que corre-

sponde a menos 1.402.365,51 € em

relação à previsão. Quanto à despesa

efetivamente paga, esta registou um

valor de 3.121.007,30 €, registando uma

redução percentual de -17,99%, o que

equivale a menos 1.697.348,20 € em

relação ao orçamentado, refere o docu-

mento.

Regina Piedade, presidente do

Conselho de Administração dos

Serviços Municipalizados (SMN)

referiu-se ao "ascensor como uma

importante fonte de receita", mas que,

devido às obras nas arribas pela APA -

Agência Portuguesa do Ambiente, esteve

parado vários meses. O conselho de

administração dos SMN assegurou que

a meta da gestão é continuar "a melho-

rar a rede" de água e saneamento,

"investimentos elevados. Temos que ter

o cuidado de acautelar a continuação do

investimento e melhoria do serviço a

prestar à população".

Fátima Duarte (PSD) apontou o baixo

grau de execução, realçando "o resulta-

do liquido negativo 369,837€, estando

este resultado negativo bem mais

agravado quando comparado com o

mesmo período do ano passado (-

101,246€)". "Os SMN apresentam

Rendimentos de 3,429,035€, -2,9% face

ao 1º semestre de 2023. Gastos de

3,798,878€ + 4,6% face ao período

homologo. Mais gastos e menos rendi-

mentos igual a um desequilíbrio mais

proeminente. Dividas de clientes a ron-

darem os 800,000€! E um passivo de

2,704,305,69€ representando um

aumento de 522,447,29€ (+23,95%) rela-

tivamente ao 1º semestre de 2023", disse

a vereadora do PSD, que acredita exis-

tirem condições para melhorar a situ-

ação.

"Há efetivamente um agravamento

face aos resultados apresentados refer-

entes ao 1º semestre do ano passado de

certa forma preocupantes que espe-

ramos se superem quando forem apre-

sentadas as contas do final do exercício

de 2024".

A CDU identificou falhas de gestão,

tais como "a falta de Planeamento e

Execução Deficiente das Receitas", e

apontou medidas conducentes a uma

política pública eficaz.

António Caria apontou a necessidade

de reforço da Captação de Receita e

Planeamento Preventivo, diversificando

as fontes de receita e implementando

planos de contingência para períodos de

inatividade, "evitando o impacto negativo

de paragens de serviços, como o do

ascensor; a execução Rigorosa dos

Investimentos Prioritários [Estabelecer

um calendário de execução para as

despesas de capital, priorizando proje-

tos que melhorem as infraestruturas de

distribuição de água e de recolha de

saneamento básico]; a gestão Rigorosa

de Custos Operacionais e Pessoal

[Garantir que o aumento de despesas

com pessoal resulte em melhorias con-

cretas nos serviços]; e uma Política de

Autossuficiência Financeira: Reduzir a

dependência de transferências cor-

rentes e criar políticas que incentivem o

aumento das receitas próprias, fortale-

cendo a autonomia financeira dos SMN

e aumentando a resiliência do municí-

pio.

Antes do período da Ordem dia, o

Presidente da Câmara, Manuel

Sequeira, informou que as alterações à

circulação do trânsito pela Av. dos

Bombeiros Voluntários da Nazaré (EN

242), em direção à rotunda do

Matadouro, se poderá manter por mais

algum tempo, e que a mesma teve

origem com a derrocada de uma casa

junto à via (16.10.24).

Na área da saúde, o autarca informou

o executivo da reunião realizada com a

Coordenação sobre o alargamento da

USF Global, já que "o contrário não se

entende por sermos um concelho de

pequenas dimensões".

Do encontro saiu a informação da

colocação de "dois médicos na USF de

Valado dos Frades, embora a meio

tempo. Até dezembro abrir-se-ão novos

Concursos, mas nunca sabemos o seu

desfecho. Os médicos candidatos esco-

lherão a colocação que melhor os

servir".zx  Fonte:CMN

Relatório e contas do 1.º semestre
de 2024 dos Serviços Municipalizados
da Nazaré

DR

Município da Nazaré esteriliza quase
uma centena de animais em dois meses

zx Após várias críticas sobre a

proliferação desmedida de coló-

nias de gatos na vila, desde o pas-

sado dia 10 de setembro, foram

esterilizados mais de 80 animais -

um número que corresponde à

expectativa estabelecida pela

autarquia.

A informação foi avançada em reunião

de câmara, pelo vereador Salvador

Formiga, que anunciou também que estão

a ser construídos, nas oficinas munici-

pais, abrigos para estas colónias, "para ir

substituindo gradualmente os abrigos

que foram criados pelos cuidadores infor-

mais".

O objetivo é "melhorar as condições de

higiene dessas áreas" e, posteriormente,

"ir deslocalizando as colónias para zonas

que criem menos impacto na vida dos

munícipes".

A propósito deste tema, a vereadora do

PSD, Fátima Duarte, que já adotou três

animais e se assume como uma "amante"

de patudos, aproveita para apelar à

adoção! Conta a história da mãe, que ado-

tou uma gata, que a salvou de uma

depressão, após a morte do seu marido. zx

DR
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Biblioteca Municipal José Soares
Moderniza Infraestrutura
Tecnológica com Novos
Computadores para o Público

DR

zx A Biblioteca Municipal José

Soares deu um passo significati-

vo na modernização dos seus

serviços, disponibilizando 22

novos computadores dedicados

exclusivamente ao uso dos seus

visitantes.

Os novos equipamentos foram

adquiridos através do Programa de

Recuperação e Resiliência (PRR), na

medida de investimento RE-C04-i01,

que visa promover as redes culturais e a

transição digital.

A aquisição acontece o âmbito de uma

candidatura da Comunidade Intermuni-

cipal do Oeste, e resulta de uma parce-

ria entre os 12 municípios do Oeste e a

RIBO - Rede Intermunicipal de Biblio-

tecas do Oeste, da qual a biblioteca da

Nazaré, faz parte.

A iniciativa do PRR (14 de dezembro

de 2023) inclui o desenvolvimento de um

Sistema de Informação e Catálogos

Integrados, que abrangerá 239 bibliote-

cas públicas municipais, promovendo

um catálogo conjunto das bases de

dados bibliográficas das bibliotecas do

Oeste.

Este sistema centralizado permitirá,

aos cidadãos, empresas, associações e

grupos de interesse locais, um acesso

mais amplo e eficaz a uma vasta coleção

de recursos documentais, fortalecendo

a função das bibliotecas como centros

de conhecimento e preservação do

património cultural regional.

A modernização da Biblioteca Muni-

cipal José Soares atende às diretrizes

do Manifesto da UNESCO para as

Bibliotecas Públicas, datado de 18 de

julho de 2022, que destaca a importância

destas na promoção da informação,

educação e inclusão cultural.

No contexto da Biblioteca Municipal

José Soares, os novos equipamentos de

informática têm como objetivo: facilitar

o acesso à informação, orientando-se

pelas necessidades da comunidade e

promovendo a participação ativa dos

cidadãos na sociedade contemporânea;

difundir conhecimento atualizado em

diversos formatos e promover o desen-

volvimento cultural da população,

através da organização e digitalização

dos acervos; estimular o pensamento

crítico e o gosto pela leitura, incentivan-

do o uso criativo do tempo livre com

atividades educativas e culturais; con-

servar e divulgar o património cultural

local, com a organização dos fundos bi-

bliográficos, incentivando a pesquisa e

preservação da identidade cultural da

Nazaré; criar uma Biblioteca Digital da

Nazaré, oferecendo acesso online gratu-

ito a manuscritos e impressos digitaliza-

dos, democratizando o acesso ao

património documental e ajudando na

preservação de conteúdos raros e

frágeis.

"Com esta modernização, a Biblioteca

Municipal José Soares reforça seu papel

como um espaço de conhecimento e

inclusão, alinhada com as metas das

bibliotecas públicas do século XXI e con-

tribuindo para os Objetivos de

Desenvolvimento Sustentável (ODS),

promovendo uma sociedade mais equi-

tativa e culturalmente rica", refere a

coordenação deste equipamento muni-

cipal. zx JL

zx Os dois vereadores eleitos

pelo PSD na Câmara Municipal

da Nazaré, Fátima Duarte e Paulo

Reis, alertaram para problemas

no seio da Comissão de Proteção

de Crianças e Jovens (CPCJ) da

Nazaré, que "ainda não colo-

caram em causa o funcionamento

do organismo, mas que podem vir

a colocar" - uma vez que já

levaram à saída de vários técni-

cos.

O vereador do PS, Orlando Rodrigues,

reitera que "estes constrangimentos,

não põem em causa o objetivo da comis-

são, que é a proteção das crianças e

jovens em perigo". A propósito da fuga

de informação que tem vindo a aconte-

cer na mesma, o vereador garante que

irá reportar ao Ministério Público e

solicitar uma auditoria para perceber

quem é que está a transmitir infor-

mações, "que deveriam de ser confiden-

ciais", para fora da comissão. zx

Fuga de informação da CPCJ da Nazaré leva
a constrangimentos no seio do organismo

Município
da Nazaré quer
promover rastreio
de saúde mental
a funcionários
municipais

zx A Câmara Municipal da Nazaré,

a propósito do Dia Internacional da

Saúde Mental, que se assinalou a 10

de outubro, promoveu um rastreio

gratuito a pessoas com 18 anos ou

mais, através das psicólogas do

Gabinete da Ação Social do

Município. No entanto, e como anun-

ciou a vereadora Regina Piedade, em

reunião de câmara, "o executivo pre-

tende estender a iniciativa a todos os

funcionários do grupo municipal". zx

Casas de banho
da Praça Manuel
Arriaga encerradas
temporariamente
para requalificação

zx Durante este mês as casas de

banho publicas da Praça Dr. Manuel

Arriaga estão encerradas, para

requalificação das mesmas. Um

investimento de cerca de 37 mil

euros - que o município considera

ser importante, uma vez que aquela

"é a principal casa de banho pública

na vila". zx

Nazaré recebe se-
minário sobre
'socorro no mar'

zx O Cineteatro da Nazaré, no dia

16 de novembro, será palco do semi-

nário "Socorro no Mar", um evento

dedicado à segurança e preservação

marítima.

Integrado nas comemorações do

Dia do Mar, reunirá especialistas e

profissionais da área, num dia de

debate sobre os desafios e as boas

práticas neste domínio.

A organização convida todos os

interessados a participar e aprofun-

dar conhecimentos em áreas como

resgate, segurança e sustentabili-

dade no mar. zx

zx BREVES

zx "Já temos reis de Carnaval, já

temos mote de Carnaval, estamos

em outubro, faltam seis meses,

fantástico! Mas vem aí o Natal. É

uma época muito festiva e muito

importante para todos, e eu

gostaria de saber se a câmara já

tem planeamento para o Natal na

Nazaré? Se vai ser como nos

Natais passados, uma tristeza, ou

se vai ser bonito e atrair pessoas".

Esta foi uma das intervenções da

vereadora da oposição, Fátima Duarte,

em reunião de câmara - no sentido de

perceber se o executivo está a delinear

uma estratégia para as festividades

natalícias.

Em resposta, e apesar de "a maior

aposta nesta altura será sempre na pas-

sagem de ano", o presidente da autar-

quia, Manuel Sequeira, afirma que estão

a trabalhar nessa festividade, e anuncia

que estão "a estabelecer parcerias com

entidades da Sub-vila", que estão a pro-

por atividades". zx

Vereadora nazarena questiona se executivo
tem planeamento estratégico para o Natal
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Alcobaça investe na renovação
da rede de água e saneamento

zx A rede de água e saneamento

do concelho de Alcobaça, está a

ser renovada, num investimento

de 1,3 milhões de euros.

O investimento está a ser feito

através dos Serviços Municipalizados

de Alcobaça e contempla o alargamen-

to e renovação das infraestruturas de

água e saneamento do concelho.

Em comunicado, a autarquia infor-

mou que, nas últimas semanas, foram

assinados três autos de consignação de

obras que, no conjunto, ascendem a

perto de 1,3 milhões de euros.

O maior investimento, no valor de

613 mil euros, contempla a substituição

da conduta elevatória da zona baixa de

Alcobaça.

A intervenção, com a duração de 12

meses, prevê a substituição da atual

conduta adutora entre a captação e a

Estação de Tratamento de Águas (ETA)

de Chiqueda, bem como o reservatório

do Castelo. No troço que atravessa a

localidade de Chiqueda será também

reabilitada a via rodoviária, de acordo

com um resumo da empreitada a que a

agência Lusa teve acesso.

A construção da rede de esgotos nas

localidades de Martingança e Pataias

absorverá o segundo maior investimen-

to, no montante de 474 mil euros.

Esta verba contempla a colocação de

coletores em ambos os lados da

Estrada Nacional (EN) 242 e arruamen-

tos adjacentes, com os respetivos

ramais domiciliários.

Por último, a substituição da Rede de

Abastecimento de Água na Rua Rei da

Memória, na freguesia da Benedita,

terá um investimento na ordem dos 200

mil euros.

A intervenção, com a duração de 12

meses, incidirá na EN8/6, na vila de

Benedita, entre a rotunda da entrada da

vila (lado norte) e o Largo Padre José

António da Silva.

"Estas empreitadas são há muito

aguardadas e reivindicadas pelas po-

pulações locais. Temos introduzido me-

lhorias graduais muito significativas

nas nossas redes de água e saneamen-

to, procurando dar uma resposta cada

vez mais eficaz. Novos investimentos

serão brevemente anunciados", afirma

o Presidente da Câmara Municipal de

Alcobaça, Hermínio Rodrigues.zx PA

DR

zx Estava agendada para o mês

de outubro, uma manifestação,

convocada pelo Movimento Mar-

cha Lenta do IC2, para contestar a

falta de iluminação nas rotundas

do IC2.

No entanto, José Belo, um dos respon-

sáveis pelo movimento, afirma que a

mesma fica em 'stand-by', uma vez que a

câmara terá informado "que vai avançar

com a iluminação".

Esclarece que, em primeiro lugar, o

presidente da autarquia, Hermínio

Rodrigues, disse que quem era respon-

sável por essa situação não era a

câmara, mas sim a Infraestruturas de

Portugal (IP). Por sua vez, a IP rejeitou

essa responsabilidade, reiterando que

seria um afazer da e-Redes, que "chutou

novamente a bola para a câmara".

Nesse sentido, a manifestação não

será cancelada, mas sim adiada, para

data indefinida, "até se ter a certeza do

que vai acontecer". zx

Adiada manifestação
pela falta de iluminação
nas rotundas do IC2

zx A autorreferenciação para as

urgências dos hospitais de Alcoba-

ça, Leiria e Pombal terminou.

Agora, qualquer doente que chegue, a

partir de agora, a um destes serviços

urgentes hospitalares, da Unidade Local da

Região de Leiria, será aconselhado a ligar

para a Linha Saúde 24. Se o caso não for

urgente, o utente tem garantido um atendi-

mento nos cuidados de saúde primários no

próprio dia ou no dia seguinte, indepen-

dentemente de ter médico de família ou

não.

Lançado pelo Serviço Nacional de

Saúde, projeto "Ligue Antes, Salve Vidas",

entra em funcionamento na região de

Leiria a partir desta terça-feira - e o objeti-

vo é tornar as urgências mais eficientes,

garantindo a melhoria da qualidade na

prestação de cuidados. zx

Termina autorreferenciação
no hospital de Alcobaça

zx A segunda fase do intercâmbio desportivo

entre a Associação dos Veteranos do Ginásio

Clube de Alcobaça e a ASIMARE - Associação

Internacional Master Recife (Brasil), cumpriu-se,

tal como previsto, na cidade do Recife, entre os

passados dias 24 e 31 de outubro, tendo resulta-

do num enorme sucesso. Fruto de uma organiza-

ção exemplar dos anfitriões brasileiros, expres-

sa nos mais diversos níveis, esta teve ainda um

especial e imprescindível acompanhamento da

Polícia Militar de Pernambuco (PMPE), que

garantiu a segurança de toda a comitiva.

A viagem dos 50 elementos ginasistas, constituídos por

atletas, sócios, familiares e adeptos, obedeceu a um inten-

so programa institucional, cultural, turístico e desportivo

que teve inúmeros pontos altos e foi cumprido à risca.

Entre estes, sublinham-se momentos como a receção ofi-

cial no Palácio do Governo de Pernambuco e as visitas ao

Recife antigo, à cidade histórica de Olinda, às praias de

Porto de Galinhas e de Boa Viagem, ao Real Hospital

Português de Beneficência e ao Instituto Ricardo

Brennand. zx

Veteranos do Ginásio
Clube de Alcobaça 
viajaram até ao Brasil

DR
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Startup Leiria e Grupo Lusiaves pas-
sou por Alcobaça para capacitar setor
agroalimentar

zx A Startup Leiria e o Grupo

Lusiaves promoveram um road-

show para criar sinergias de valor

acrescentado para todos os stake-

holders do mercado agroalimen-

tar e apresentar as tendências

que estão a moldar o futuro da

indústria. Depois de Évora, a

incubadora e a empresa líder do

setor avícola escolheu Alcobaça

como o segundo destino da

digressão de três dias (8, 9 e 10 de

outubro), seguido do Fundão.

A associação sem fins lucrativos

Startup Leiria criou o roadshow

Agrotech Talks, inserido no programa

de aceleração Test4Food*, que vai per-

correr as regiões de Évora, Alcobaça e

Fundão, nos dias 8, 9 e 10 de outubro,

respetivamente.

Em parceria com o Grupo Lusiaves, a

segunda sessão do roadshow, que

decorreu em Alcobaça no passado dia 9,

incidiu em discussões sobre temas

essenciais à área agroalimentar, como

as últimas tendências da agricultura

digital, o acesso a apoios financeiros no

setor e a inovação tecnológica na pro-

dução alimentar. Os participantes

poderam, ainda, receber inspiração de

exemplos de startups locais que estão a

revolucionar o setor e, com eles, explo-

rar formas de aplicar essas inovações

no seu próprio negócio. Além disso, o

evento promoveu variados momentos

de networking e aprendizagem de

métodos para impulsionar os seus pro-

jetos.

"O Agrotech Talks é uma oportu-

nidade única para reunir mentes ino-

vadoras e soluções tecnológicas que

podem transformar o setor agrícola.

Alcobaça foi escolhida como um dos

destinos do Agrotech Talks pela

relevância histórica e agrícola da

região, especialmente no setor da fruti-

cultura. A cidade é um exemplo de como

a tradição agrícola pode aliar-se à ino-

vação e quisemos aproveitar esse

potencial para discutir e promover

novas tecnologias que possam transfor-

mar o futuro da agricultura, mantendo a

competitividade e a sustentabilidade no

centro dessas transformações", explica

Vítor Ferreira, CEO da Startup Leiria.

"Esta iniciativa destaca-se como um

palco crucial para a inovação no setor

agroalimentar. No Grupo Lusiaves,

acreditamos que o futuro da agricultura

passa pela integração de tecnologias

que otimizem a eficiência e a sus-

tentabilidade. Este evento promove pre-

cisamente esse diálogo, conectando

empresas, empreendedores e especia-

listas para construir soluções que for-

talecerão o setor e a nossa posição no

mercado", adiciona Hugo Gaspar,

administrador do Grupo Lusiaves.

A paragem em Alcobaça contou com

um painel de oradores diversificado:

Hermínio Rodrigues, presidente da

Câmara Municipal de Alcobaça, Vítor

Ferreira (CEO) e Luís Fonseca (consul-

tor) da Startup Leiria, Daniel Abegão,

fundador da CFER (Centre for Food

Education and Research), Paulo Pires,

gestor financeiro da Mazars e Cristiana

Silva, diretora de RH da Frutas Classe.

"Receber o Agrotech Talks em

Alcobaça é de grande relevância para o

setor hortofrutícola, pois fortalece a li-

gação entre a inovação tecnológica e a

agricultura tradicional da região. Este

evento proporciona uma plataforma

essencial para que produtores, investi-

gadores e empresas explorem novas

soluções que possam aumentar a efi-

ciência e a sustentabilidade da indús-

tria, garantindo que Alcobaça continue a

ser uma referência na produção de

qualidade e na adoção de práticas agrí-

colas modernas", acrescenta Carmo

Martins, secretária geral do COTHN

(Centro Operativo e Tecnológico

Hortofrutícola Nacional).

Focado em tecnologias como a

Inteligência Artificial, robótica, Internet

das coisas, ciência dos dados e Big

Data, e conectividade, o Test4Food é um

testbed que procura PME e startups do

setor agroalimentar, nomeadamente

nas áreas da agricultura, economia cir-

cular e indústria, que desejem impul-

sionar o seu modelo de negócio.

Promovido pela Startup Leiria e pela

Lusiaves, o programa oferece um con-

junto de ferramentas digitais para

apoiar as empresas a ultrapassar o

"vale da morte" (expressão dada à fase

early stage em que a maioria das start-

ups tende a falhar), testar e validar os

seus novos produtos e serviços digitais e

a promover a transição digital do setor

em que atuam. zx PA

DR

zx A nova Associação para a

Promoção do Olival e Azeite de

Aire e Candeeiros (APOAC) foi cria-

da por 53 membros fundadores da

região, anunciaram os promo-

tores.

A APOAC é uma associação sem fins

lucrativos, que inicia a sua atividade con-

gregando olivicultores, lagareiros,

embaladores, comerciantes, operadores

olivoturísticos e outros interessados de

sete municípios ligados ao Parque

Natural das Serras de Aire e Candeeiros:

Alcanena, Alcobaça, Ourém, Porto de

Mós, Rio Maior, Santarém e Torres

Novas.

Em comunicado, aquela entidade re-

velou ter sido constituída no âmbito do

projeto 'Ouro Líquido', iniciado em 2023

no quadro da Comissão de Cogestão do

Parque Natural e da Associação de

Desenvolvimento das Serras de Aire e

Candeeiros.

Até ao momento, o projeto envolveu

mais de 280 pessoas em dinâmica par-

ticipativa, incluindo operadores do setor,

agentes públicos, academia, empresas e

demais 'stake-holders', num ecossistema

que designam de Comunidade Ouro

Líquido.

Tendo por missão valorizar a fileira da

oliveira, cultura predominante dos

espaços agrícolas deste território, o pro-

jeto Ouro Líquido tem em agenda criar

valor e procurar soluções para os

desafios colocados ao olival tradicional,

nos planos do modelo produtivo, organi-

zação do setor, fatores críticos de com-

petitividade e estratégia de promoção e

comercialização".

Pretende contribuir para capacitar

olivicultores e lagares e estimular os pro-

dutores a competir cada vez mais pela

qualidade da azeitona e do azeite, produ-

tos endógenos que agregam forte carga

simbólica e história milenar, e que

podem chegar a um mercado mais vasto.

Na agenda deste projeto está ainda o

estudo e valorização da paisagem oliví-

cola e de recursos ligados ao olival e ao

azeite, por forma a desenhar uma

estratégia olivoturística, que aporte valor

económico e social às comunidades

rurais, integrando produtos endógenos,

gastronomia, natureza, paisagem rural,

cultura e património.

O investimento no Projeto Ouro

Líquido para os sete Municípios envolvi-

dos está orçado em cerca de 1 milhão

euros em quatro anos. zx PA

Nova associação quer promover olival
e azeite das serras de Aire e Candeeiros DR



13 de novembro de 2024 zx11xz alcobaça

Alcobaça

zx Já foram vendidos mais de 70%

dos lotes disponíveis da urbaniza-

ção da Quinta da Bairrada, co-

nhecida como Nova Alcobaça, uma

informação que foi avançada em

reunião de assembleia municipal,

pelo deputado independente, José

António Correia.

Serão 1000 fogos disponíveis para

venda, e o deputado municipal, que con-

sidera que "a Nova Alcobaça é funda-

mental para o desenvolvimento urbano

da cidade", informa que, após ter

almoçado com um dos empresários que

comprou a quinta, teve a informação de

que este já vendeu mais de 700

habitações - portanto, 70% do total de

lotes disponíveis.

Alertou ainda o executivo para que

esta urbanização tenha uma estrada

com saída, evitando que automobilistas

não tenham que voltar para trás. Por sua

vez, o presidente da autarquia, Hermínio

Rodrigues, que anunciou que a câmara

municipal tem um técnico a acompanhar

todo o processo, garantiu que "há o com-

promisso, tanto do executivo, como do

investidor, de abrir uma estrada até aos

Capuchos".

Este loteamento foi iniciado em 2009

e, com a falência do investidor e loteador,

a obra ficou parada e na mão de uma

instituição bancária. Em causa está a

edificação de cerca de 1300 fogos, que

proporcionarão habitação a mais de qua-

tro mil pessoas. zx PA

zx BREVES

Novo centro
de saúde de
Aljubarrota
poderá ser uma
realidade nos
próximos meses

zx O novo centro de saúde de

Aljubarrota pode ser uma reali-

dade nos próximos meses. O

presidente da junta, José

Lourenço, afirma que, segundo

o município, "o projeto de

arquitetura está concluído". No

entanto, falta projeto de enge-

nharia, que irá a concurso; "mal

se concretize esse projeto, a

obra irá avançar". zx

Concluídas obras
do largo da igreja
da Vestiaria

zx Está terminada a obra de

requalificação do espaço exteri-

or da Igreja Matriz da Vestiaria,

que contou com o apoio do

Município de Alcobaça, e que

teve um investimento total de

cerca de 75 mil euros. Entre as

várias intervenções, destacam-

se os melhoramentos dos os

acessos ao Cemitério e à Casa

Mortuária, bem como a

drenagem de águas pluviais. zx

GNR deteve três
pessoas por tráfi-
co de droga em
Pataias

zx A Guarda Nacional Repu-

blicana de Alcobaça deteve, na

passada qu um homem de 56

anos, e duas mulheres, de 19 e

79, por tráfico de droga, numa

operação que decorreu em

Pataias. No âmbito de uma

investigação, que decorria há

cerca de dois meses, os mil-

itares da GNR deram cumpri-

mento a quatro mandados de

busca, culminando na detenção

dos três suspeitos e na apreen-

são de 550 doses de liamba,

uma balança digital e sacos her-

méticos para embalamento de

estupefacientes.

Os detidos foram constituídos

arguidos, e os factos foram

comunicados ao Tribunal Judi-

cial de Alcobaça. zx

zx A partir de hoje e até sexta-

feira, decorre no Cine-Teatro de

Alcobaça João d'Oliva Monteiro, o

X Congresso Nacional de Rega e

Drenagem, evento que que o

Centro Operativo Tecnologia de

Regadio (COTR) tem definido

realizar desde 2005.

A edição 2024 deste fórum de debate,

onde será apresentada a Agenda de

Investigação e Inovação para o Regadio

(dia 15 novembro), ganha particular

relevância pelo atual contexto que o

setor está a viver no âmbito da estraté-

gia nacional da água e políticas da água

para o Regadio a nível nacional e

europeu, já que em Portugal o regadio é

responsável por 60% da produção agrí-

cola e mais de metade das explorações

agrícolas dependem dele. No entanto,

apenas 16% (620 mil hectares) dos 3,7

milhões de hectares de superfície agrí-

cola utilizável estão equipados para

regadio. Um cenário que preludia um

longo caminho a fazer no sentido da

modernização do regadio, tendo em

vista o uso mais eficiente da água na

agricultura. Neste contexto, a Agenda de

Investigação e Inovação para o Regadio

constitui um instrumento valioso no

desenho de políticas públicas e estraté-

gias de investimento mais eficientes e

adaptadas ao setor.

O Congresso, que é organizado bia-

nualmente pelo COTR desde 2005 com o

intuito de, a médio e longo prazo, melho-

rar o uso e gestão da água de rega, e

assim, aumentar a disponibilidade de

água para mais área de regadio, incre-

mentar a produtividade da água e

diminuir o impacto ambiental associado

à rega, tem a sua 10ª edição estruturada

em torno de 4 grandes temas:

Alterações Climáticas; Gestão Integrada

da Água; Inovação e Tecnologia; e

Comunicação. O programa inclui três

keynotes, inúmeras apresentações,

várias mesas redondas, uma visita téc-

nica e um fórum de comunicações que

dará destaque a trabalhos técnicos e

científicos enquadrados neste âmbito.

"Uma vez mais, Alcobaça assume-se

como um dos grandes centros de

decisão na área da agricultura e do

regadio. Depois do importante investi-

mento comunitário de 10 milhões rea-

lizados no Regadio da Cela, a Câmara

Municipal de Alcobaça está a trabalhar

na criação do Plano Hídrico Municipal

que contempla novas zonas de regadio,

nomeadamente na Maiorga, Vale do

Baça (Cela, Bárrio, Évora, Vimeiro e

Turquel) e no eixo Alfeizerão-São

Martinho do Porto. A otimização de

recursos e a sustentabilidade é o cami-

nho que devemos seguir para tornar a

nossa agricultura mais competitiva",

afirma o Presidente da Câmara

Municipal de Alcobaça, Hermínio

Rodrigues. zx PA

Já foram vendidos mais de 70%
dos lotes disponíveis da urbaniza-
ção da Quinta da Bairrada

DR

Cine-Teatro de Alcobaça acolhe
X Congresso Nacional de Rega
e Drenagem

DR
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VI Capítulo da Confraria do Peixe -
Nobre Confraria do Melhor Peixe
do Mundo reuniu especialistas
da gastronomia na Nazaré

zx O VI Capítulo da Confraria do

Peixe - Nobre Confraria do

Melhor Peixe do Mundo decorreu

no passado dia 26 de outubro, no

auditório da Biblioteca Municipal

José Soares, e juntou empre-

sários, autarcas e adeptos da

gastronomia, numa mesa redon-

da sobre gastronomia e pescado.

Com a organização da Confraria do

Peixe - Nobre Confraria do Melhor

Peixe do Mundo, e a colaboração da

Câmara Municipal da Nazaré, debateu

o papel da qualidade do peixe para o

desenvolvimento da economia local, e

estratégias para valorizar o pescado da

Nazaré, concelho amplamente reco-

nhecido pelo seu peixe de excelência.

Especialistas e representantes do

setor refletiram sobre como a pesca

sustentável e a promoção da qualidade

do peixe podem impulsionar o cresci-

mento económico e fortalecer a

imagem da Nazaré como detentora do

"melhor peixe do mundo".

O Presidente da Câmara Municipal

da Nazaré, Manuel Sequeira, abriu os

trabalhos, com uma mensagem de

boas-vindas aos participantes, bem

como um elogio à iniciativa, que enal-

tece um dos produtos de marca do con-

celho.

"O peixe da Nazaré tem sido, ao

longo dos séculos, um dos maiores

tesouros da nossa terra. Este evento é

uma oportunidade para destacarmos o

que de melhor temos para oferecer - o

sabor e a qualidade incomparável do

nosso peixe, fruto de uma costa ge-

nerosa e de pescadores dedicados que

fazem desta atividade uma verdadeira

arte", disse o autarca, agradecendo, em

seguida, ao Grão-Mestre da Confraria

do Peixe a deslocação do evento até à

Nazaré, contribuindo para a promoção

da gastronomia, mas também para

"preservar as tradições e perpetuar a

cultura da pesca, elementos que são

parte indissociável da identidade

nazarena".

"É graças ao vosso empenho que

conseguimos reunir aqui especialistas,

chefes, amantes da boa cozinha, e

todos aqueles que, como nós, reco-

nhecem e valorizam o verdadeiro sabor

do mar. O peixe da Nazaré não é ape-

nas um ingrediente; é uma história

contada em cada prato, é a memória

viva de gerações que trabalharam e

continuam a trabalhar para trazer até

às nossas mesas o melhor que o mar

pode oferecer. E é esta história que

queremos honrar e celebrar durante

este Capítulo, não só através das

receitas tradicionais, mas também

incentivando a inovação e a criativi-

dade gastronómica que têm levado o

nome da Nazaré além-fronteiras". zx

DR

zx O Montebelo Mosteiro de

Alcobaça Historic Hotel, aco-

lheu no passado dia 31, a con-

ferência de imprensa de apre-

sentação da 26ª edição da

Mostra Internacional de Doces e

Licores Conventuais.

Com 35 participantes distribuídos

entre o Mosteiro de Alcobaça e do

Montebelo Mosteiro de Alcobaça

Historic Hotel, a Mostra irá contar

pela primeira em simultâneo, com as

Regiões Autónomas dos Açores e da

Madeira, o que significa a representa-

tividade de todo o País na Mostra, "um

motivo de grande orgulho para todos

os alcobacenses", frisou o Presidente

da Câmara Municipal de Alcobaça,

Hermínio Rodrigues.

O edil anunciou ainda a presença

do Sr. Presidente da Assembleia da

República, Dr. José Pedro Aguiar-

Branco, na inauguração da Mostra (14

de novembro).

De notar ainda o regresso do con-

curso para o melhor doce, melhor

licor e melhor compota nos moldes

tradicionais, com um júri composto

por figuras de renome entre os quais

o ator e apresentador de televisão,

Fernando Mendes.

A programação cultural desta

edição inclui concertos de Rita Guerra

(14 de novembro, 22h00, Claustro do

Rachadouro), Daniel Machado (16 de

novembro, 22h00, Claustro do

Rachadouro) e o espetáculo "Fado ao

Piano", com Leonor Duarte e Daniel

Delaunay (17 de novembro, 18h00,

Claustro do Rachadouro).

Destaque para a presença das

Tunas Académicas da Universidade

de Coimbra e do Escola Superior

Agrária de Santarém, instituições de

prestígio que integram o consórcio

Alcobaça HUB, projeto que implemen-

tou já este ano o ensino técnico supe-

rior em Alcobaça.

As sessões de showcooking terão

novamente a curadoria do Chef João

Ribeiro com convidados ilustres como

a EPADRC, Ana Sanchez (2º lugar do

Masterchef Portugal 2022) e Dona

Rosária (doceira de Portalegre).

A Mostra acolherá três exposições

de referência:

"LÚMEN - Uma História de Amor"

com as marionetas gigantes que pro-

tagonizaram o magnífico espetáculo

da companhia alcobacense S.A.

Marionetas;

- "SoundMade Ceramics", com

peças de cerâmica moldadas através

da voz humana das cantoras Sónia

Tavares (The Gift) e Mia Benita;

- Exposição itinerante "Siza +

Souto Moura", com um total de 90

fotografias dos trabalhos de referên-

cia dos dois maiores arquitetos por-

tugueses, documentadas pelos fotó-

grafos António Júlio Duarte e André

Príncipe.

"A doçaria e os licores conventuais

são uma das maiores marcas iden-

titárias do nosso território, que levam o

nome de Alcobaça para todo o mundo.

Em 1999, iniciámos um caminho que

ainda hoje perdura. São mais de 25 anos

a promover com paixão um património

gastronómico de excelência. Em 2024,

celebramos novamente este legado na

26ª edição da Mostra Internacional de

Doces e Licores Conventuais", concluiu

Hermínio Rodrigues. zx

Alcobaça espera os apaixonados pelos Doces
e Licores Conventuais nos próximos dias

DR
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zx As ondas gigantes da Nazaré

não são apenas um espetáculo

para os surfistas. São uma força

poderosa que coloca o nosso con-

celho no mapa do mundo, disse

Manuel Sequeira, Presidente da

Câmara, na sessão de abertura

da cerimónia, que decorreu no

dia 19 de outubro.

A Nazaré foi o palco da Gala anual de

entrega dos prémios de ondas grandes,

que reuniu, no cineteatro, no passado

dia 19 de outubro, organizadores de

campeonatos de desportos de mar,

autoridades locais, patrocinadores e

atletas vindos dos vários continentes.

Lucas "Chumbo" Chianca, Jojo Roper,

Soli Bailey e Laura Enever, que estavam

na Austrália, assim como Nathan e Ivan

Florence, envolvidos na Slab Tour, a

decorrer na Irlanda, fizeram uma pausa

nas competições para viajarem até

Portugal e participarem na Gala da

Nazaré.

A francesa Justine Dupont foi uma

das atletas em destaque nos prémios

do ano, ao vencer em três das seis ca-

tegorias criadas pela organização do

evento.

"Hoje em dia, a Nazaré é como a

Costa Norte era nos anos 70", explicou

Bill Sharp, o homem forte do evento Big

Wave Challenge. "É uma comunidade

pequena e tranquila, e os surfistas de

ondas grandes chegam cedo para a

temporada e ficam por aqui à espera

das ondas."

O Presidente da Câmara da Nazaré,

Manuel Sequeira, a quem coube dar as

boas-vindas aos convidados, destacou a

relevância das ondas grandes na trans-

formação do concelho, e projeção da

marca, na última década.

"As ondas gigantes da Nazaré não

são apenas um espetáculo para os sur-

fistas. São uma força poderosa que

coloca o nosso concelho no mapa do

mundo", disse o autarca, sublinhando o

facto da marca Nazaré atrair "turistas

de todas as partes, gerando empregos e

dinamizando a nossa economia local".

"Cada visitante que aqui chega

impulsiona a restauração, o comércio e

os serviços".

Para o autarca "o surf é um motor de

crescimento que não só promove a

nossa cultura, mas também leva o

nome da Nazaré a outros continentes".

"As nossas ondas gigantes tornam-se

um símbolo de coragem e aventura,

fazendo da Nazaré um destino de

excelência".

Vencedores dos Prémios da

época 2023-2024

Surfer - Big Wave Challenge

Surfer of the Year

Justine Dupont e Nathan Florence

(Cortes Bank, Califórnia)

Ride of the year

Justine Dupont e Nathan Florence

(Cortes Bank, Califórnia)

Biggest Wave

Justine Dupont (Cortes Bank,

Califórnia)

Nic Von Rupp (Nazaré)

Shaun Walsh (Jaws)

Biggest Paddle

Laura Enever (Oahu's North,

Austrália)

Chacha Ibarra (Punta Lobos, Chile)

Whipeout of the Year

Danny Griffiths (Shipstern Bluff,

Tasmania)

Young Gun (atleta de 16 anos)

Ned Hart (Shipstern Bluff, Tasmania)

A cerimónia pode ser revista no

youtube: Awards 2023. zx

Cerimónia oficial da Gala dos
Prémios de Ondas Grandes 2023
decorreu na Nazaré

DR

zx No passado dia 19 de ou-

tubro, no Teatro Chaby Pinheiro,

deu-se início ao I Festival de

Artes Visuais da Nazaré 2024.

Na base do projeto "Nazaré Marés

de Maio", recentemente reconhecido

pelo Ministério da Cultura, atribuindo-

lhe a Declaração de Interesse

Cultural, a Associação Nazaré Marés

de Maio, em parceria com a Confraria

de Nossa Senhora da Nazaré, a Liga

dos Amigos da Nazaré, a Universidade

Sénior da Nazaré e a Casa-Museu do

Pescador, abriu as portas do Teatro

Chaby Pinheiro, com a exposição

"Nazaré: Passado com História

Presente com Futuro".

Trata-se de uma exposição que

reflete o passado histórico da Nazaré e

que estará aberta ao público diaria-

mente das 14:30 às 17:30, exceto aos

domingos; no entanto, a mesma

poderá ser visitada, a pedido, num

outro horário.

Ainda no dia 19 de outubro, reali-

zou-se uma palestra, pelo Dr. Mário

José Mendes Bulhões, e foram lidos

poemas escritos pela nazarena Maria

de Lurdes Coutinho; o dia terminou

com uma "conversa de avós e netos".

No passado sábado, teve início um

workshop de fotografia e observação

de aves, numa parceria com a "Oeste

Selvagem Adventure" e a

"MissRoofless".

No próximo sábado, dia 16 de

novembro, serão realizadas as iniciati-

vas do Dia Nacional do Mar, com a

realização da conferência "A

importância e influência do mar na

vida das pessoas", e onde deverá ser

apresentado o programa "A Maior

Onda de Portugal L - Da Nazaré ao

Interior", desenvolvido com a parceria

da Direção-Geral de Políticas do Mar,

Direção Geral da Educação-Direção

de Projetos Educativos, entre outros

parceiros. zx

I Festival de Artes Visuais da Nazaré volta
a dar vida ao Teatro Chaby Pinheiro

DR
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"Frango na Púcara" motiva convívio entre
confrarias enogastronómicas que animou
zona histórica de Alcobaça

zx Nos serviços de refeições a

bordo dos aviões da TAP tempos

houve em que o caldo verde era

servido na sua tradicional malga

em barro, assim como o frango na

púcara tinha direito ao seu reci-

piente também em barro. Isto pas-

sou-se na década de 1970. Hoje,

tais requintes parecem estar

longe do horizonte, ou mesmo das

possibilidades, da nossa compan-

hia de bandeira. Os tempos são

outros e poupa-se em tudo que se

supõe ser supérfluo … ou démodé.

De facto, o frango na púcara é um

prato muito típico da gastronomia tradi-

cional portuguesa, que é conhecido e

apreciado por chefs e pelo público em

geral. A sua confeção é lecionada em

escolas de hotelaria. E até já foi usado

como refeição para ressuscitar um

morto numa peça de teatro. "A Última

Refeição" é uma peça de teatro, com

texto de António Cabrita, que teve a sua

estreia absoluta no dia 4 de dezembro

de 2021 no Auditório Municipal do

Fórum Cultural do Seixal, e depois estre-

ou em Lisboa no dia 15 de fevereiro de

2022, na sala Mário Viegas, no teatro São

Luiz. Já foi apresentada em outras salas

de espetáculo do nosso País. A ence-

nação foi de António Pires, e a interpre-

tação esteve a cargo da conhecida atriz

Maria João Luís.

A relevância gastronómica do frango

na púcara deriva fundamentalmente das

características muito peculiares que

estão na base da sua origem, da sua con-

feção e do modo como é servido em casa

ou no restaurante. A origem do frango na

púcara digamos que tem algum glamour

derivado do local e da época onde ocor-

reu. De facto, a sua origem está associa-

da a Alcobaça, onde foi criado na década

de 1960 descendendo do prato conheci-

do por Perdiz na Púcara. A Perdiz na

Púcara era o prato servido inicialmente

no restaurante da Pensão "Corações

Unidos", fundada em 1918 por José

Rosário Gonçalves e Joaquina Vieira,

muito perto da praça fronteira ao

Mosteiro de Alcobaça. Nos anos de 1940

e nos seguintes de 1950 e 1960, o restau-

rante da Pensão Corações Unidos era já

bem conhecido e muito frequentado

pelos viajantes de automóvel pois a

estrada nacional mais concorrida que

ligava o Norte com o Sul de Portugal pas-

sava à sua porta. Segundo contam os

mais antigos, até os caçadores traziam

perdizes para aí serem confecionadas e

um dos pratos mais solicitado era pre-

cisamente a Perdiz na Púcara. Com a

escassez das perdizes o prato Perdiz na

Púcara foi substituído por outro ligeira-

mente diferente: o Frango na Púcara.

Deste modo, o Frango na Púcara passou

a ser um prato comum nos restaurantes

de Alcobaça sobretudo a partir de 1960.

As características peculiares da con-

feção do frango na púcara assentam não

só na panóplia de ingredientes que são

usados, mas também no modo como

devem ser lentamente cozinhados

(nunca menos de hora e meia) numa

púcara de barro no interior de um forno.

Por vezes, alguns restaurantes apres-

sam a confeção e, por isso, o pitéu não

sai devidamente apurado.

O modo com é servido na mesa, em

casa ou num restaurante, deve respeitar

a tradição. A púcara deve ter tampa e na

mesa a púcara só deve ser destapada

quando chega a altura de servir a comi-

da. Note-se que as púcaras tradicionais

por alguma razão são fabricadas em

barro vermelho, e a sua forma foi idea-

lizada especialmente para o efeito.

Estas púcaras resistem bem ao calor e

conservam a temperatura durante bas-

tante tempo. Em todas elas, e existem

com vários tamanhos e diferentes deco-

rações, aparece sempre escrito "Frango

na Púcara".

O frango na púcara deu aso a que um

grupo de amigos alcobacenses que se

reunia em convívios onde não faltava o

famoso prato decidisse criar um

Confraria. Assim nasceu a Confraria do

Frango na Púcara (CFP) por escritura

pública celebrada num cartório notarial

em Alcobaça no dia 25 de janeiro de

2020. A associação é obviamente de

cariz totalmente cultural e sem quais-

quer fins lucrativos. Conforme o que

está plasmado nos seus estatutos, o

objetivo da CFP é defender a autentici-

dade do frango na púcara e de o va-

lorizar, mas também de divulgar e va-

lorizar todo o riquíssimo património

gastronómico da região.

Uma confraria (sinónimo de irman-

dade ou fraternidade) é fundamental-

mente uma associação de pessoas li-

gadas por um interesse ou característica

comum (seja o mesmo ofício, a mesma

profissão, gostos ou modo de vida, ou

então têm objetivos religiosos ou espiri-

tuais). Atualmente existem em Portugal

muitas dezenas de confrarias gas-

tronómicas e enófilas, que são todas elas

laicas. A lista destas confrarias em ativi-

dade pode ser consultada na Internet em

www.movimentoconfradico.pt

No passado dia 1 de novembro teve

lugar em Alcobaça o II Grande Capítulo

da Confraria do Frango na Púcara, que

conseguiu trazer à cidade 41 outras con-

frarias oriundas das mais variadas

regiões de Portugal e até de Espanha (2

confrarias presentes). A data de 1 de

novembro (feriado do Dia de Todos-os-

Santos) foi escolhido, em sintonia com a

Câmara Municipal de Alcobaça, por ser

o último dia da Feira de São Simão que

decorreu no Mercado Municipal da

cidade. Apesar de várias confrarias que

integram o atual panorama do movimen-

to confrádico enogastronómico por-

tuguês não terem podido vir a Alcobaça

alegando que no 1º de novembro não ti-

nham confrades disponíveis, no almoço

desse dia participaram mesmo assim

mais de 190 convivas.

O objetivo primordial do Capítulo era

a entronização (juramento público) de 11

novos confrades efetivos da CFP, os

quais se vão juntar aos anteriores 21

confrades fundadores e efetivos já exis-

tentes e aos 2 confrades honorários da

CFP.

Do programa deste II Grande Capítulo

da CFP constou: 1º) um pequeno-almoço

regional, reforçado, e com animação

musical, que teve início às 9:00 horas no

Mercado Municipal de Alcobaça; 2º)

uma sessão solene no Cine-Teatro de

Alcobaça que decorreu entre as 10:00 e

as 11:15; 3º) uma missa solene do Dia de

Todos-os-Santos que se iniciou às 11:00

no Mosteiro e que incluiu a benção dos

estandartes e insígnias das confrarias

presentes; 4º) um desfile das confrarias

pela zona histórica de Alcobaça, entre o

Mosteiro e o Mercado Municipal, pas-

sando pelo Jardim do Amor, animado

pela Escola de Concertinas Aldeias de

Alcobaça; 5º) um almoço no Mercado

Municipal, com animação musical e, no

final, com troca de lembranças e entrega

de diplomas às confrarias presentes; 6º)

por fim, às 16:30 teve lugar um "show-

cooking" sobre frango na púcara integra-

do no programa da Feira de São Simão.

A sessão solene realizada no Cine-

Teatro de Alcobaça contou com a pre-

sença do vice-presidente da Câmara

Municipal de Alcobaça, em represen-

tação do município, e de um represen-

tante do Conselho Europeu de

Confrarias (CEUCO) tendo ambos reco-

nhecido o trabalho que a CFP tem vindo

a desenvolver. Para além da audição do

hino do CEUCO, foi apresentado em

estreia o hino da CFP que adota a músi-

ca da famosa canção "Alcobaça" (música

de Belo Marques) e usa a letra de Silva

Tavares, mas à qual foram adicionadas 4

outras quintilhas alusivas à Confraria e

aos seus objetivos. Também, durante a

sessão realizada no Cine-Teatro de

Alcobaça, foi apresentado o projeto de

um estudo para a construção duma

carta gastronómica do território dos ex-

coutos do Mosteiro de Alcobaça. Este

projeto vai ser elaborado em colabo-

ração com o CEERIA - Centro de

Educação Especial, Reabilitação e

Integração de Alcobaça, e vai certa-

mente dar a conhecer as comunidades,

cultura e identidade(s) no território dos

ex-coutos de Alcobaça através da sua

gastronomia. zx

Texto de Luís Rosa (confrade

Grão-Mestre da CFP)

Alcobaça
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zx As crianças que frequentam a

Componente de Apoio à Família

(CAF), nas escolas básicas do

Casal Ramos, Alpedriz e Carris,

estão a trocar "cartas de afetos"

com idosos de várias instituições

do concelho de Alcobaça.

Um projeto idealizado pela Banda de

Alcobaça (BA) que, como explica Dalila

Vicente, pretende, "não só desenvolver

competências emocionais, sociais e de

escrita nas crianças", como também

"promover o envelhecimento ativo e o

bem-estar dos idosos, combatendo a

solidão".

Atualmente, "vivemos numa sociedade

em que as gerações, mais novas e mais

velhas, poucas oportunidades têm para

se encontrar", e esta iniciativa pretende

aproximá-las.

Além disso, "terá impactos extrema-

mente positivos para ambas, uma vez

que dá aos idosos a oportunidade de

criar uma relação com as crianças", e em

simultâneo, "dá às crianças uma moti-

vação para escrever à mão e para traba-

lhar a paciência", ao esperar pela respos-

ta do idoso.

O projeto arrancou no mês de outubro,

e no final do período de troca de cartas,

que coincidirá com a interrupção da

Páscoa, será organizado um encontro

presencial para que as crianças e os

idosos tenham a oportunidade de se co-

nhecer.

Para já, a participar estão a Santa

Casa da Misericórdia de Alcobaça e o

Centro de Bem Estar Social da Freguesia

de Coz, mas a BA ainda está em negoci-

ações com outras instituições, porque há

certos idosos que não sabem escrever,

ou que têm dificuldades motoras, "o que

implica que a própria instituição disponi-

bilize um animador sociocultural, ou

uma funcionária" para os auxiliar. zx

Laborinho Lúcio defende escola que
incentive as crianças a perguntar

zx O nazareno Álvaro Laborinho

Lúcio defendeu que a escola deve

incentivar as crianças a pergun-

tar, e deve educar para os di-

reitos, e não para os deveres, para

formar democratas. Estas declar-

ações foram proferidas, durante o

painel "Cultivar a Educação na

Escola Pública", integrado no

Seminário Internacional de

Educação, que decorreu no FÓLIO

- Festival Literário Internacional

de Óbidos.

"A escola é essencial para formar

democratas, mas formar democratas é

educar para os direitos, e não para os

deveres", sublinhou Laborinho Lúcio.

"Educar para os direitos significa educar

para os direitos do outro, do outro, e do

outro. Educar para os deveres tende a

formar súbditos", alertou. "Ou temos

uma educação que nos tem como pas-

sivos, ou somos beneficiários dela. A

inquietação faz parte do ADN de uma

escola saudável."

O magistrado aconselhou ainda os

professores a estimularem os alunos a

fazerem perguntas. "Um dos grandes

objetivos da escola é fazer com quem

todos e todas as crianças possam

desenvolver o máximo das suas capaci-

dades. Aquilo que existe dentro de cada

um, e aquilo que leva para a escola",

explicou. Nesse sentido, recomendou

aos docentes que deixem os alunos li-

bertar a capacidade de pensar, de saber

escolher, e de fazer.

"A democracia é essencial para, a

partir dela, se formarem democratas." A

propósito do Seminário: "A inquietação

da leitura para Tod@s", que decorreu

no dia 17 de outubro no FÓlLIO,

Laborinho Lúcio disse que a escola é

decisiva para garantir o direito à

inclusão de todos. "A inclusão não é só

para as pessoas com deficiência. E é a

essa inclusão que também temos de

responder", afirmou. Adverso ao "mito

da igualdade", por considerar que "legi-

tima a exclusão", defendeu que "o sis-

tema de avaliação é um excelente mo-

delo para as famílias economicamente

poderosas, e para os professores

débeis".

"Precisamos de nos libertar da ideia

de igualdade de oportunidades, porque

não existe na entrada na escola, mas

temos de a garantir na saída", frisou

Laborinho Lúcio. A título de exemplo,

referiu que não há igualdade quando

um coxo, um velho, um jovem, um atle-

ta, ou um maratonista competem numa

prova de atletismo.

Defensor de critérios de exigência e

de aprendizagem que tenham em conta

a "profunda diversidade" dos alunos,

disse que é preciso tempo e estímulos

para a criança evoluir, e superar as difi-

culdades. zx JL
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Alunos de Alcobaça trocam cartas
com utentes de lares do concelho

zx Celebrou-se no passado dia 10

de outubro, no Palácio dos Des-

portos em Torres Novas, o Dia das

Bandeiras Verdes 2024 que incluiu

a cerimónia de entrega dos galar-

dões "Bandeira Verde - Eco

Escola".

Em 2023-2024, o concelho de

Alcobaça (13 eco-escolas) partilha o 3º

lugar a nível distrital com Marinha

Grande (13), superados apenas por

Pombal (28) e Leiria (16).

Foram galardoadas com a "Bandeira

Verde" as seguintes escolas e IPSS do

concelho:

- Externato Cooperativo da Benedita

- EB2 da Benedita

- EB da Benedita

- EB1 com JI do Carvalhal de

Aljubarrota

- EB 2,3 Frei Estevão Martins

- EB 2,3 de Pataias

- Escola Básica e Secundária de São

Martinho do Porto

- EB1 de Maiorga

- EB1 de Évora de Alcobaça

- Centro Escolar de Alcobaça

- Escola Professional de Agricultura e

Desenvolvimento Rural de Cister

- Escola Básica do 1º ciclo e Jardim de

Infância de Casal dos Ramos

- Centro Social e Paroquial do Bárrio

"Felicito todas as escolas e IPSS pre-

miadas com este prestigiado galardão,

que certifica todo o empenho e dedi-

cação da nossa comunidade escolar pelo

respeito e promoção das boas práticas

ambientais. A consciencialização ambi-

ental deve ser trabalhada junto dos mais

jovens, em contexto escolar, para que

sejam eles mesmos cidadãos promo-

tores destas boas práticas. Há vários

anos que o Município de Alcobaça cola-

bora e apoia as iniciativas das escolas

no âmbito desta certificação e iremos

trabalhar para que, no próximo ano,

mais escolas sejam certificadas", afirma

o Presidente Hermínio Rodrigues.

Eco-Escolas é um programa interna-

cional da "Foundation for Environmental

Education", desenvolvido em Portugal

desde 1996 pela ABAE (atualmente des-

ignada ABAAE - Associação Bandeira

Azul de Ambiente e Educação). Pretende

encorajar ações e reconhecer o trabalho

de qualidade desenvolvido pela escola,

no âmbito da Educação Ambiental para

a Sustentabilidade.

O programa é coordenado a nível

internacional, nacional, regional e de

escola. Esta coordenação multinível per-

mite a confluência para objetivos,

metodologias e critérios comuns que

respeitam a especificidade de cada

escola relativamente aos seus alunos e

caraterísticas do meio envolvente.

Para além do apoio das pessoas e

Instituições da Comissão Nacional, o

Eco-Escolas conta ainda com a parceria

de vários municípios e apoios específi-

cos de mecenas para algumas das suas

atividades. Fornece ainda metodologia,

formações, materiais pedagógicos,

apoios e enquadramento ao trabalho

desenvolvido pela escola. zx

Alcobaça no pódio distrital das Eco-Escolas



educação z 16xz 13 de novembro de 2024

Educação

Escola de Hotelaria e Turismo do Oeste
tem os dois melhores alunos do país

zx  Os constrangimentos com

as refeições escolares na

Nazaré, foram já várias vezes

referidos nas reuniões de execu-

tivo, e a vereadora do PSD,

Fátima Duarte, que é presidente

da associação de pais, referiu

que "o problema parte também

dos próprios pais, que não mar-

cam as refeições dos filhos".

Explica que a comida é confe-

cionada para um determinado

número de reservas, mas que

"há dias que aparecem 100 cri-

anças para comer, que não têm

as refeições marcadas".

Em concordância com a vereadora

da oposição, e depois de se referir a

esta situação como sendo uma

"enorme complicação", o presidente da

autarquia, Manuel Sequeira, apela aos

pais para que marquem as refeições

dos seus educandos, já que podem

fazê-lo "até no próprio dia". zx 

zx Leonor Tarenta e Vítor Nas-

cimento, alunos da Escola de

Hotelaria e Turismo do Oeste e

foram considerados os melhores

do país, numa cerimónia que

decorreu no dia 26 de setembro,

no Estoril.

Esta foi a primeira vez que as esco-

las do Turismo de Portugal realizaram

uma cerimónia para distinguir os me-

lhores alunos; cada uma das 12 escolas

identificou os seus melhores alunos,

que foram homenageados, e de segui-

da, houve lugar para a eleição dos me-

lhores de todas as escolas.

Leonor Tarenta, que terminou o nível

4 com uma média de 18,6 valores, foi a

melhor nesse nível. A jovem, que

venceu o concurso Pera à Prova e o

Concurso Estrela Monumental, ingres-

sou este ano na licenciatura em

Gastronomia do Politécnico de Coim-

bra.

Já Vítor Nascimento, que é brasileiro,

trabalhou anos no transporte e logística

das plataformas de petróleo do seu

país, mas decidiu mudar de vida - tendo

vindo viver para Portugal. Na EHTO ter-

minou o curso de Gestão e Produção de

Pastelaria do nível 5 com 19,1 valores e

está, atualmente, a trabalhar num hotel

5 estrelas na região. zx 

Problemas com refeições 
escolares na Nazaré são tema
nas reuniões de câmara

DR

zx  A União de Freguesias de

Alcobaça e Vestiaria iniciou recen-

temente o Xplorar 2024/2025, "um

projeto educacional e intergera-

cional", entre crianças e idosos, de

escolas e lares.

A presidente da autarquia, Isabel

Fonseca, revela que este ano há uma

novidade, sugestão da Pluma

Alternativa: os alunos do 3º e 4º ano da

Escola Vestiaria e do Centro Escolar de

Alcobaça vão juntar-se a idosos dos

lares, para, "através de oficinas de escri-

ta criativa, desenvolverem a sua imagi-

nação".

O programa está já a decorrer, e man-

tém-se até março de 2025, com os

encontros a serem adaptados conforme

a disponibilidade dos professores, e

dividido em quatro fases:

Fase 1 - Contos de Fadas: Introdução à

estrutura dos contos, criação de perso-

nagens e desenvolvimento de uma

história, concluída com ajuda dos

idosos.

Fase 2 - Escrita e Ilustrações: Criação

de banda desenhada, aprimorando a

síntese de ideias e a combinação de

texto e imagem.

Fase 3 - Contos Históricos: Atividades

que mesclam ficção e fatos históricos de

Portugal, com apoio de uma autora de

literatura infantil.

Fase 4 - Escrita e Música: Reescrita

de letras de músicas populares, respei-

tando o ritmo original. zx 

União de Freguesias de Alcobaça
e Vestiaria volta a dinamizar projeto 
intergeracional Xplorar

CCDRC aprova mais
candidaturas para
requalificar escolas

zx  Foram aprovadas, pela

Comissão de Coordenação e Desen-

volvimento Regional (CCDRC), seis

novas candidaturas à requalifi-

cação de escolas públicas na

região Centro, no valor de 41,8 mi-

lhões de euros.

As candidaturas visam a requalificação

e modernização de escolas do ensino

básico e secundário nos municípios de

Castanheira de Pera, Leiria, Cantanhede e

Viseu e juntam-se às 30 já aprovadas

anteriormente pela CCDRC, no âmbito do

Programa Escolas, totalizando um inves-

timento de 191 milhões de euros. zx 

DR
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Deputados eleitos por Leiria na Assembleia
da República pedem medidas para combater
fogo bacteriano na Pera Rocha

zx  Nos últimos anos, o cultivo da

pera rocha tem apresentado um

declínio face a condições climáti-

cas adversas e a questões fitos-

sanitárias, como o fogo bacteri-

ano e a estenfiliose, com pro-

duções em queda - 225 mil

toneladas em 2021 para 128 mil

toneladas em 2024.

Nesse sentido, os deputados do

Partido Socialista eleitos por Leiria na

Assembleia da República, recomen-

daram ao Governo, o reforço dos meios

da Direção-Geral de Alimentação e

Veterinária, para a aplicação de medidas

contra a doença que afeta a fruta, assim

como o reforço dos meios de investi-

gação do Instituto Nacional de

Investigação Agrária e Veterinária e de

outras Entidades do Sistema Nacional

de Ciência e Tecnologia dedicadas ao

estudo do fogo bacteriano e da estenfi-

liose.

Os parlamentares recomendam ainda

que o governo avalie a eficácia de subs-

tâncias ativas até agora não homolo-

gadas em Portugal no combate à doença;

crie uma linha de crédito específica para

apoiar a replantação em todo o território

nacional dos pomares de pomóideas

afetados; e implemente um sistema de

monitorização fitossanitária rigoroso,

para a deteção precoce do fogo bacteri-

ano e estenfiliose. zx 

DR

Comunidade Intermunicipal do Oeste
oferece kit de produtos a recém-nascidos

zx Todos os bebés que nascerem na região Oeste, terão direito a um kit de

produtos, facultado pela Comunidade Intermunicipal do Oeste.

Do kit fazem parte gel de banho, leite hidratante de bebé, água micelar, toa-

lhitas e soro fisiológico.

As grávidas podem solicitar o kit, gratuitamente, no site oestemaisgravida -

e depois recolhe-lo no seu município. zx 

Novo hospital do Oeste deverá ser lança-
do nos primeiros meses do próximo ano

zx O concurso para o projeto do novo hospital do Oeste deverá ser lançado

"durante o primeiro semestre de 2025", disse esta terça-feira, o presidente da

Comunidade Intermunicipal do Oeste.

Pedro Folgado, que lidera também a Câmara Municipal de Alenquer, falava

em entrevista à Lusa, após uma reunião entre os 12 presidentes dos municí-

pios da região com a ministra da Saúde. zx 

Utilizadores da Linha Oeste podem uti-
lizar passe verde

zx Os utilizadores da Linha do Oeste já podem carregar o passe verde, de 20

euros, que lhes permite viajar viajar nos comboios regionais e interRegionais,

urbanos e intercidades. zx  

Deputados do PS eleitos por Leiria
querem justificação para as localizações
das USF Tipo C anunciadas para o distrito

zx Os deputados do Partido Socialista eleitos pelo círculo de Leiria vão

requerer ao Governo os estudos conducentes à localização das cinco unidades

de Saúde Familiares tipo C anunciadas para o distrito.

Pretendem saber o que sustentou a decisão sobre as localizações e espe-

ram que, os problemas que aconteceram nas urgências durante o verão, não se

repitam no Natal. zx 

Município da Marinha Grande
distinguido pelas boas práticas
da Bandeira da Ética

zx O Município da Marinha

Grande foi distinguido pelas

boas práticas da Bandeira da

Ética, pelo Instituto Português

do Desporto e Juventude

(IPDJ), no âmbito do Plano

Nacional de Ética no Des-

porto, numa cerimónia rea-

lizada no dia 6 de novembro,

na Casa das Artes de Vila Nova

de Famalicão.

A Câmara Municipal da Marinha

Grande recebeu uma Menção

Honrosa, entregue por José Lima,

coordenador do Plano Nacional da

Ética no Desporto, pela adoção de

políticas públicas que promovem os

valores éticos por via da prática

desportiva.

A Bandeira da Ética é uma certifi-

cação de reconhecimento para

clubes, escolas, municípios e outras

organizações que promovem a ética

e os valores no desporto.

Anualmente, mais de 700 candida-

turas são submetidas, das quais

cerca de 400 recebem certificações.

As candidaturas vencedoras pas-

saram por uma avaliação rigorosa

realizada por um júri, que as pre-

miou de acordo com os seguintes

objetos de certificação: iniciativas,

projetos, departamentos e enti-

dades; e de acordo com os grupos:

clubes e associações desportivas,

municípios, escolas e outras enti-

dades.

Na cerimónia, o Judo Clube da

Marinha Grande foi também agraci-

ado com a Bandeira de Prata, por ter

conseguindo obter duas certifi-

cações consecutivas. zx 

Distrito de Leiria tem 16 associações
de bombeiros a participar na 
campanha Quartel Eletrão

zx O distrito de Leiria tem 16

associações humanitárias de

bombeiros voluntários a partici-

par na campanha Quartel Eletrão,

que arrancou em janeiro e termina

no final deste mês de novembro.

Até lá, ainda é possível participar na

9ª edição da campanha e ajudar as

associações de bombeiros voluntários a

ga-nhar prémios.

No site www.ondereciclar.pt é possí-

vel localizar o quartel aderente mais

próximo onde entregar pilhas, baterias,

lâmpadas e outros equipamentos elétri-

cos usados, como máquinas de lavar,

televisores, computadores, frigoríficos

ou telemóveis, entre outros equipamen-

tos. zx 
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Pedro Antunes

zx O auditório da Expoeste rece-

beu, no dia 7, a apresentação da

"Aceleradora de Comércio Digital

da Região Oeste", uma estrutura

criada para promover e incenti-

var a adoção de tecnologia nas

empresas de comércio e serviços,

que tem uma delegação nas

Caldas da Rainha.

O valor total das verbas atribuídas ao

Oeste é de 800 mil euros, dos quais 500

mil euros serão distribuídos em vouch-

ers para as empresas fazerem a sua

transição digital.

No âmbito do Catálogo de Serviços de

Transição Digital (CSTD) haverá vouch-

ers de 500 até dois mil euros, consoante

as necessidades de cada negócio. Está

previsto que sejam apoiadas 950 empre-

sas.

A promotora na região é a Associação

Comercial Industrial e Serviços da

Região Oeste (ACIRO) e cabe à

Associação Empresarial das Caldas da

Rainha e Oeste (ACCCRO) a sua imple-

mentação local, funcionando como uma

"antena".

Em maio, a ACCCRO tinha inaugurado

o seu novo espaço dedicado ao projeto

"Acelerar 2030 - Para um Centro Mais

Digital", liderado pelo Conselho

Empresarial do Centro e Câmara de

Comércio e Indústria do Centro (CEC).

A medida "Aceleradoras de Comércio

Digital" integra o Plano de Recuperação e

Resiliência (PRR). A componente 16 -

Empresas 4.0 procura promover a digi-

talização da economia, através da

adoção tecnológica por parte dos oper-

adores económicos e pela digitalização

dos seus modelos de negócio, bem como

da sensibilização e capacitação dos tra-

balhadores e empresários.

Para a instalação da aceleradora, a

associação arrendou um espaço na rua

Raul Proença nº 61, loja 1. Foram também

contratados três técnicos, sendo que um

transita da equipa da associação, que

ficam dedicados a este projeto.

Os gestores de transição digital são

responsáveis por apoiarem as empresas

no diagnóstico de maturidade digital

com base no qual será produzido um

relatório, com um conjunto de recomen-

dações, e depois elaborada uma propos-

ta personalizada.

No evento de apresentação foram

abordados temas como a automação de

processos, a unificação de sistemas e o

aproveitamento estratégico de infor-

mações, realçando a transformação digi-

tal como um movimento essencial para a

modernização e preparação para o

futuro tecnológico.

Na abertura, Rogério Hilário, vice-

presidente da CEC e líder de consórcio

do "Acelerar 2030", explicou que a

intenção deste projeto é a de construir

um ecossistema digital que beneficie

toda a comunidade, reforçando a econo-

mia local e estimulando o crescimento

regional.

O presidente da Câmara das Caldas,

Vitor Marques, destacou que "temos de

olhar para o mundo de uma forma difer-

ente" e vincou que as empresas devem

aproveitar estes apoios para se desen-

volverem e inovarem com sustentabili-

dade. "Pedimos às empresas que se

abram à evolução e não fiquem estagna-

dos, porque fazer o mesmo todos os dias

não vai dar bom resultado", referiu.

Também o presidente da ACCCRO,

Luís Gomes, incentivou os empresários

a aderirem a este programa e

aproveitarem os investimentos a que

podem aceder. O dirigente associativo

quer que as empresas se modernizem,

utilizando as tecnologias que estão ao

dispor para melhorarem os seus

serviços.

Cátia Bernardino, Gestora de

Transição Digital da região, destacou as

vantagens e oportunidades que a trans-

formação digital proporciona às empre-

sas, através do programa Acelerar

2030.zx 

Apresentada Aceleradora de Comércio
Digital da Região Oeste

zx A Academia EVA, integra o

Projeto EVA - Energy Virtual

Assistance desenvolvido pela

DECO com o apoio do @PPEC -

ERSE, um projeto que pretende

melhorar a literacia energética

dos consumidores: deco.pt/eva. 

Na Academia, a DECO disponibiliza-

lhe 4 cursos online, com conteúdos

interativos e dinâmicos:  

- Energia Sustentável - Qual é a

importância das energias renováveis?

Como é que a energia chega às nossas

casas? Qual é o papel do consumidor

nesta urgente transição energética?  

- Gerir Consumos - Obtém toda a

informação que necessita para fazer

escolhas mais adequadas às suas reais

necessidades, desde os contratos a

assinar, passando pela leitura das fa-

turas e como poderá reduzir o valor a

pagar;  

- Casas Confortáveis - Conheça as

medidas de eficiência energética que

podem tornar as nossas casas mais

confortáveis e respetivos custos;  

- Autoconsumo: Produção Individual

de Energia - encontre tudo que precisa

de saber para se tornar um autocon-

sumidor e um possível vendedor de

energia. Pode ainda ficar a conhecer a

importância das comunidades de ener-

gia e a sua função para uma transição

energética. 

Os cursos são gratuitos, estão

disponíveis para o ajudar a melhorar a

sua literacia energética e foram desen-

volvidos para que os possa concluir de

acordo com a sua disponibilidade e

ritmo. 

Para aceder à Academia, precisa

apenas de um registo que demorará

apenas um minuto. 

A DECO deseja-lhe uma aprendiza-

gem com muita energia. 

A DECO RIBATEJO E OESTE informa

que se mantém disponível diariamente

para esclarecer as dúvidas dos con-

sumidores, de forma a mantê-los infor-

mados e mais protegidos. Pode entrar

em contacto connosco através do nosso

endereço eletrónico: deco.ribate-

joeoste@deco.pt e/ou através do

seguinte contacto telefónico: 243 329

950. zx

Vamos aprender sobre Energia
com a DECO

DR



Samuel Limpinho nos
21Kms; Tiago Batalha e

Marta Colaço nos 10Kms
foram os melhores

nazarenos.
Joaquim José Paparrola

zx Realizou-se no passado dia 10 de

Novembro a 48ª Edição da Meia Maratona

Internacional da Nazaré. 

Com uma manhã de sol e muita gente na

marginal nazarena a aplaudir os atletas,

836, à partida dos 21 kms. A prova de

10kms contou com a presença de 471 atle-

tas. Aliada a estas provas decorreu a já

célebre caminhada. No sector masculino na

prova de 21 kms, o grande vencedor foi

Bruno Lourenço do GDF Running com o

tempo final de 1:11:39. No 2º lugar ficou

Renato Sousa do EV Peraltafil /Team

Running com o tempo de, 1:14:39. A fechar

o pódio ficou o Rodolfo Vilela do CF "Os

Belenenses" com a marca de 1:15:21. O mel-

hor nazareno a cortar a meta foi Samuel

Limpinho do Clube Atletismo da Nazaré ao

ficar no 8º lugar com o tempo final de

1:17:24. No sector feminino a grande vence-

dora foi Paula Martins do CF "Os

Belenenses" com o tempo final de 1:29:58.

No 2º lugar ficou Samanta Zueva do 4Run

Club com a marca final de 1:30:44. Para

fechar o pódio neste sector, Isabel Silva

também ela atleta do 4Run Club foi 3ª clas-

sificada com o tempo de, 1:30:54. Na prova

de 10kms, o grande vencedor foi, Natanael

Guerreiro do CF "Os Belenenses" com o

tempo final de 0:33:48. No 2º lugar ficou

Carlos Costa do EV Peraltafil /Team

Running com o tempo final de, 0:33:54. No

3º lugar ficou João Santos com o tempo de,

0:35:09. O melhor nazareno foi Tiago

Batalha com o tempo de, 0:44:18. Em femi-

ninos a vencedora foi Filipa Moutinho do

Thomar Atletics com o tempo de 0:43:09. No

2º lugar quedou-se a nazarena Marta

Colaço do Clube de Atletismo da Nazaré

com o tempo de 0:44:58. No 3º lugar ficou

Tânia Cruz com o tempo de 0:47:26. 

Meia Maratona de Leiria

Realizou-se no passado dia 20 de

Outubro a Meia Maratona de Leiria. Com

quase um milhar de participantes, estiver-

am presentes alguns atletas do concelho de

Nazaré. O atleta nazareno Valter Costa que

representa actualmente o Clube Atletismo

de Marinha Grande classificou-se no 4º

lugar da geral ao fazer o tempo final de

01:13:16.250. Samuel Limpinho do Clube de

Atletismo da Nazaré foi 10º classificado ao

realizar o tempo de 01:15:30.560 zx
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Atletismo: A mãe das Meias Maratonas portuguesas regressou de novo à marginal, e para o ano comemora-se as 50 provas da MMIN.

Bruno Lourenço e Paula Martins
foram os vencedores da 48ª Edição

Samuel Limpinho o

melhor nazareno na

prova dos 21 Kms

Paula Martins a

vencedora da

prova de 21 Kms

Marta Colaço a

melhor nazarena na

prova de 10Kms

Bruno Lourenço

venceu a prova dos

21 kms

Tiago Batalha

o melhor nazareno

nos 10 Kms

Filipa Moutinho

venceu prova

dos 10 kms

JJP

Joaquim José Paparrola

zx Decorreu na piscina municipal das

Caldas da Rainha, nos dias 2 e 3 de

Novembro, a Prova de Preparação "O

Nadador Mais Completo" Piscina curta

(25m). Com a presença de 12 clubes, onde

estiveram, o Clube Natação de Alcobaça,

(CNAL) que conseguiu 29 medalhas, o

Clube Naval da Nazaré, (CNNZ), cinco

medalhas, e o Benedita Sport Clube

Natação, (BSCN), 13 medalhas. Pelo

CNAL: Constança Tomás venceu nos

100m Bruços, (1:23.59), e 100m Mariposa,

(1:08.59). Ana Silva venceu nos 200m

Costas, (2:30.69), e foi 3ª nos 200m Livres,

(2:22.19). Francisca Feliciano, venceu

100m Bruços, (1:24.27), e foi 2ª nos 200m

Livres, (2:24.31). Mafalda Bernardino,

venceu nos 200m Livres, (2:37.85), e foi 2ª

nos 100m Bruços, (1:30.73). Maria Alves,

venceu nos 200m Costas, (3:07.31), e foi 3ª

nos 200m Livres, (3:02.14). Daniel Tsykal,

venceu nos 200m Estilos, (2:13.50), e 2º

nos 100m Livres, (55.45). Rodrigo Santos

venceu nos 100m Costas, (1:11.06). João

Santos, venceu 200m Estilos, (2:34.05), e

100m Costas, (1:10.75). Tiago Pombo,

venceu nos 100m Costas, (1:09.47).

António Jorge, venceu nos 200m

Mariposa, (2:19.99), e nos 100m Livres,

(59.34). Rita Silva foi 2ª nos 200m Livres,

(2:22.28), e 100m Mariposa, (1:12.91).

Maria Oliveira foi 2ª nos 200m Livres,

(3:01.13). Mariana Mendes, 3ª nos 100m

Mariposa, (1:35.47), e 200m Livres,

(2:34.45). Sara Januário, 2ª nos 100m

Mariposa, (1:44.72). Ana Ferreira, 2º nos

100m Bruços, (1:25.53). Carminho André

foi 2ª nos 100m Mariposa, (1:21.44).

Rodrigo Tomás foi 2º nos 200m Mariposa,

(2:28.72), e 3º 100m Livres, (59.75). André

Fernandes foi 2º nos 100m Costas,

(1:32.08). Pelo BSCN: António Anastácio

venceu nos 100m Bruços, (1:24.62), 200m

Mariposa, (2:55.93), e 400m Estilos,

(5:47.34). Cristiana Almeida venceu nos

200m Mariposa, (3:03.46), e 400m Estilos,

(6:04.64). Foi ainda 3ª nos 100m Livres,

(1:15.38), e também aos 400m Livres,

(5:27.67). Carolina Matos venceu nos

100m Bruços, (1:21.97), e foi 3ª nos 100m

Livres, (1:06.10). Dinis Costa foi 3º nos

100m Costas, (1:33.68), e 100m Bruços,

(1:42.26). Isabela Costa foi 2ª nos 400m

Estilos, (6:27.28). Elisa Simões foi 3ª nos

200m Estilos, (3:41.62). Pelo CNNZ:

Francisco Custódio foi 2º nos 200m

Livres, (2:17.46), 3º nos 100m Livres,

(1:01.26), e 3º nos 100m Costas, (1:12.89).

Constança Coutinho, 2ª nos 100m

Costas, (1:33.01) e 3ª aos 200m Costas,

(3:13.84). zx

Natação: Na Prova de Preparação "O Nadador Mais Completo" nas Caldas da Rainha.

CNAL, CNNZ e BSCN com um total de 43 medalhas

Equipa do BSCN que competiu no Nadador Mais Completo

DR

Joaquim José Paparrola

zx O nosso jornal falou com o nazareno

Ruben Brilhante sobre um pouco da sua

temporada que agora findou tanto a nível

individual e colectivo a nível de clube.

Sobre a mesma o internacional por-

tuguês começou por dizer,  “a minha

época em termos individuais e coletivos

foi muito positiva. Coletivamente, acabou

por ser minha melhor época desde que

estava no Braga uma vez que conquistá-

mos todos os títulos possíveis, Supertaça,

Divisão de Elite, Taça de Portugal e

Eurowinners. Individualmente, diria que

foi a minha melhor época até agora e o

objetivo é mesmo esse, continuar a

evoluir época após época." Sobre a notí-

cia bombástica do clube bracarense

decidir acabar com a secção do Futebol

de Praia, e com alguma tristeza, Ruben

salientou, “relativamente ao Sporting de

Braga ter acabado, acaba por ser uma

má notícia para a modalidade no geral

uma vez que já não é o primeiro nem o

segundo clube a terminar e, por isso, é

muito preocupante. Pessoalmente, foi

uma falta de respeito, não só comigo,

mas para todos os meus colegas pela

maneira como nos informaram, via SMS,

e devido ao facto desta época ter sido

uma das melhores da história do clube

na modalidade, se não mesmo a melhor,

e, por isso, era impensável que o desfe-

cho fosse este. Acaba por ser um

momento triste, como é óbvio, mas como

sempre ouvi dizer "fecham-se portas,

abrem-se janelas" e, por isso, veremos o

que o futuro nos reserva," rematou com

classe o craque Nazareno. zx

Futebol de Praia: Ruben Brilhante já com alguns anos de ligação ao clube Minhoto onde venceu tudo o que tinha para vencer.

Vencer Supertaça, Divisão de Elite, Taça de Portugal e Eurowinners,
e o Braga desistir de tudo por SMS é uma falta de respeito

Ruben Brilhante um jovem e já com tan-

tas conquistas

NBE
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Joaquim José Paparrola

zx Na 8ª ronda do Campeonato

Distrital da Divisão de Honra, o GD "Os

Nazarenos" venceram fora de casa o

SL Marinha, (1-2). A equipa alvinegra

esteve a perder mas deu a volta ao

marcador com golos de André

Carvalho, (72'), e o suspeito do costume

Ricardo Duarte "Ricky" (90+3'). Uma

tremenda vitória do GDN nesta ronda.

Referente à 7ª jornada, o GD "Os

Nazarenos" recebeu e goleou o GDRC

Unidos, (5-0). Num bom jogo dos

alvinegros, é de salientar os três golos

de, Ricardo Duarte "Ricky", (74' GP, 76',

e 90+2'). Alexandre Cruz (28' e 65'). Em

jogo da ronda 6, o GD "Os Nazarenos"

foi ao reduto do ID Vieirense empatar,

(2-2). Num bom jogo de futebol, a

repartição de pontos penaliza em parte

o GDN já que esteve a vencer, (0-2). 

Com uma toada de equilíbrio, a

turma nazarena adiantou-se no mar-

cador no minuto, (39'), por Ricardo

Duarte "Ricky". Ao minuto (61'),

Eduardo Valente colocou os forasteiros

a vencer (0-2). No minuto (89'), os locais

reduziram para (1-2) e já no minuto

(90'+10), na transformação de uma

grande penalidade fortemente critica-

da pelos alvinegros, o Vieirense chegou

á igualdade final. A contar para a 5ª

jornada, o GD "Os Nazarenos" vence-

ram no seu municipal o GD Figueiró

dos Vinhos, (3-2). Numa primeira parte

menos conseguida pela equipa alvine-

gra, esteve melhor a turma visitante

que surpreendeu pela positiva ao sair

para o intervalo em vantagem no mar-

cador, (0-1). No início do segundo

tempo, (50'), André Amores restabele-

ceu a igualdade, para no minuto (60'),

Ricardo Duarte "Ricky" na transfor-

mação de uma grande penalidade colo-

car o GDN na frente do marcador.

Ainda mal se festejava o segundo golo,

já Rodrigo Nogueira, (63'), marcava o

terceiro golo nazareno. Os visitantes

ainda reduziram mas os três pontos

ficaram na Nazaré. Na tabela o GDN é

2º com 19 pontos.

Ginasistas empataram-se com

o Caldas "B".

Ainda na ronda 8, o Ginásio de

Alcobaça empatou no seu estádio com

o Caldas SC "B", (0-0).

Também na jornada 7, o Ginásio de

Alcobaça foi vencer fora o GD

Atouguiense, (0-2), com golos de

Guilherme Rodrigues "Carioca" (62'), e

Arlindo Dias, (83' GP). Ainda na ronda

6, o Ginásio de Alcobaça foi ao reduto

do SL Marinha perder, (1-0). Também

na ronda 5, o Ginásio de Alcobaça rece-

beu e venceu o GDRC Unidos, (5-1). A

supremacia alcobacense foi por

demais evidente, tendo resultado peca-

do por escasso, tais foram as ocasiões

de golo dos cistercienses. É de

destacar nesta partida os três golos de,

Simão Santos, (10', 47' e 90' minutos).

Bertier Bezerra, (63') e Guilherme

Rodrigues "Carioca" (75'), marcaram os

outros golos ginasistas. Na tabela o

GCA é 9º com 10 pontos. 

ABCD perdeu na Vieira de

Leiria.

Por fim na ronda 8, o Beneditense

foi até ao reduto do ID Vieirense

perder já nos descontos, (1-0). Ainda

na ronda 7, o Beneditense recebeu e

venceu o Figueiró dos Vinhos, (2-0),

com golos de Paulo Salvador. Também

na ronda 6, o Beneditense deslocou-

se ao terreno do GD Guiense onde

empatou, (1-1). A turma canarinha

esteve a vencer com um golo de,

David Mendes ao minuto, (63'), aca-

bando por se deixar empatar pouco

depois. Por fim na jornada 5, o

Beneditense venceu no seu reduto o

Alegre Unido, (2-0). Num jogo em que

a turma canarinha dominou, os golos

do ABCD foram da autoria de Dário

Marquês (33' de grande penalidade e

90' minutos). Na tabela o ABCD é 7º

com 12 pontos. zx

Futebol Distrital: Ginásio empatou em casa com o Caldas "B". Beneditense perdeu na Vieira de Leiria.

Nazarenos de alma e coração
sob a batuta do rei Ricky (ardo),
conquistaram três pontos na Marinha

Simão Santos marcou por três vezes

frente aos Unidos

Arlindo Dias marcou um dos golos da

vitória ginasista frente ao Atouguiense

Dário Marquês bisou pelo ABCD frente

ao A. Unido

André Amores marcou um dos golos

do GDN frente ao Figueiró

zx O luso/canadiano Stephen Eustá-

quio foi titular na derrota do FC Porto

diante do SL Benfica na Luz, (4-1), na jor-

nada 11 da Liga Portugal Betclick.

Stephen jogou á frente da linha defensi-

va portista, e tal como a sua equipa não

foi um jogo bem conseguido pelo inter-

nacional canadiano, tendo sido substi-

tuído ao minuto 62.

Liga Europa: Eustáquio marcou

pelo Porto à Lázio

Stephen Eustáquio esteve em bom

nível na equipa do F. C. Porto na Liga

Europa, pese embora os dragões terem

sido derrotados no reduto da Lázio de

Roma, (2-1), em jogo da 4ª jornada.

Stephen foi claramente o melhor jogador

nesta partida, tendo sido o autor do golo

portista, na altura marcou o tento do

empate, rematando de pé direito para o

fundo da baliza romana, é cada vez mais

notória a aposta do treinador Vitor Bruno

no jogador de ascendência nazarena no

meio-campo dos dragões. zx JJP

Futebol Nacional: Eustáquio cada vez mais
preponderante no 11 portista

Stephen Eustáquio

GETTY IMAGES

Hélder Matias
JJPJJP

Ricardo Duarte Ricky marcou o golo va

vitória nazarena no reduto do SL Marinha

JJP JJP
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zx Na 5ª jornada do Campeonato

Nacional da II Divisão Série B, seniores

masculinos o CCRD Burinhosa perdeu no

seu pavilhão com o Portimonense SC, (3-

4). Os golos dos Burys foram alcançados

por intermédio de, Marcos Duarte,

Octávio Alves, e Rodrigo Monteiro. A con-

tar para a 4ª jornada, o Burinhosa perdeu

fora com a UP Venda Nova, (5-3). Nazariy

Krukovskyy, Marcos Duarte e João

Ramos marcaram para os burinhenn-

ses. A contar para a ronda 3, o CCRD

Burinhosa venceu no seu pavilhão a ACD

Ladoeiro, (7-4), com golos de; Octávio

Alves, (3), João Tomás, Rodrigo Monteiro,

David Gonçalves e Tiago Pereira. Na

tabela o Burinhosa é 7º com sete pontos.

III Divisão Nacional

No Campeonato Nacional da 3ª

Divisão, Série B, em jogo da ronda 4, o CS

Évora de Alcobaça perdeu no seu pavil-

hão com a AR Amarense, (1-3). Pedro

Ferreira marcou para os eborenses. Na

jornada 3, o CS Évora de Alcobaça foi

goleado no reduto do Viseu 2021/Palácio

do Gelo, (12-1). João Fernandes fez o golo

visitante. Na Série C, a contar para a jor-

nada 4, o CCDS Casal Velho perdeu no

seu reduto com CA Santa Marta Pinhal,

(2-4)., Édipo Santos e Rafael Fonseca

marcaram para a equipa da freguesia de

Alfeizerão. Na ronda 3, o CCDS Casal

Velho foi empatar ao reduto da Casa do

Benfica da Golegã, (2-2), com golos de,

Édipo Santos e Rafael Fonseca. Nas

tabelas, o Évora de Alcobaça é 12º com

um ponto, o Casal Velho é 8º com quatro

pontos respectivamente.

Divisão de Honra

Na 5ª jornada do Campeonato

Distrital da Divisão de Honra, o CRP

Ribafria venceu fora o GDR São Bento,

(1-3), com golos de, Diogo Silva, João

Mendes (autogolo), e Henrique Pedro. O

GD Martingança perdeu (6-3) no reduto

da ADF Alvorninha, a AR Pederneirense

viu o seu jogo adiado. Em jogos da jorna-

da 4, a AR Pederneirense perdeu em

casa com o GDR São Bento, (4-5), com

golos de, Diogo Santos, (2), Hércules

Silva, e Bernardo Ferreira. O CRP

Ribafria recebeu e venceu a ADF

Alvorninha, (5-3), com golos de David

Serrazina, (2), Rafael Abreu, (2) e

Bernardo Ricardo. O GD Martingança foi

derrotado no seu reduto pela URD

Juncalense, (0-6). Na 3ª ronda, a AR

Pederneirense perdeu fora com a ADF

Alvorninha, (3-2), com golos de, Rui

Matos e' Diogo Santos. O CRP Ribafria

goleou fora a URD Juncalense, (0-4), com

golos de, Daniel Sousa, Henrique Pedro,

Bernardo Veríssimo e Lucas Martins. O

GD Martingança empatou fora com a

ARCD Ferrel, (6-6), golos de Rodrigo

Duarte, (3), Eduardo Santos, Filipe

Rodrigues, e Iago Silva. Na tabela o

Ribafria é líder com 15 pontos, o

Pederneirense é 8º com seis pontos, o

Martingança é 14º com dois pontos.

Sub 19

No Campeonato Nacional de Sub 19,

em jogo da jornada 6, o CCRD Burinhosa

recebeu e perdeu com o Sporting C.

Portugal, (1-8), golo de Alexabdre Ferreira.

Referente à 5ª jornada o CCRD Burinhosa

goleou fora de portas o CRP Ribafria, (1-9).

Os golos da equipa da freguesia de Pataias

foram marcados por: Guilherme Ferreira,

(2), Tomás Sousinha, (2), João Santos, (2),

Rodrigo Monteiro, Mateus Costa e Rafael

Reis. Na 4ª jornada o CCRD Burinhosa

perdeu fora com a Quinta dos Lombos, (4-

2) com golos de Alexandre Ferreira e

Guilherme Ferreira. Na tabela o CCRD

Burinhosa é 10º com três pontos.aça de

Portugal Na 2ª eliminatória da Taça de

Portugal/Placard, o CS Évora Alcobaça

recebeu e goleou AA Johnson Januário, (7-

1), enquanto o Casal Velho foi eliminado

ao perder em casa com o SCR Gaeirense,

(0-3). Por fim o CCRD Burinhosa venceu

fora o CDCC Posto Santo, (1-2). Eborenses

e Burinhenses seguem na prova. zx

Futsal: Na Taça de Portugal, Burinhosa e Évora de Alcobaça seguem em frente. Casal Velho fica pela 2ª eliminatória.

Sub 19 do Burinhosa perderam com
o Sporting CP e seguem no 10º lugar da tabela

JJP

Sub 19 do CCRD Burinhosa perderam com o Campeão Nacional Sporting 

Joaquim José Paparrola

zx Na ronda 6 do Campeonato Distrital

da Divisão de Honra de Juniores, o GDN

perdeu no seu reduto com o GRAP, (0-4).

O Ginásio Alcobaça venceu fora o Sp

Pombal, (2-3). O Beneditense perdeu casa

com o Peniche, (1-5). Na tabela, o GCA é

4º com 12 pontos. O ABCD é 11º com 4

pontos, o GDN é 13º com um ponto. 

Referente à 5ª jornada, o Ginásio de

Alcobaça recebeu e goleou o GD "Os

Nazarenos", (8-0). Num jogo com um só

sentido, a baliza nazarena, os ginasistas

não perdoaram a má tarde dos alvinegros

e fizeram um resultado volumoso. Ruano

Marques, marcou por três vezes, Caio

Pereira, (2), Mateus Coelho, Lourenço

Costa, e Nuno Nogueira, marcaram os

golos alcobacenses. Por fim na ronda 5, o

Beneditense perdeu fora com o Caldas

SC, (4-0). Em jogos da ronda 4, o Ginásio

de Alcobaça foi goleado fora pelo GD

Peniche, (6-2). Gustavo Tavares, e Ruano

Marques, (GP). O GD "Os Nazarenos" foi

derrotado no reduto do GD Ilha, (4-0). O

Beneditense empatou no seu reduto com

o SCE Bombarralense, (2-2), com golos

de, Ivan Coelho, (2). Em jogo da 3ª jorna-

da, o GD "Os Nazarenos" perderam no

seu reduto com o AC Marinhense, (0-3).

Também nesta ronda o Ginásio de

Alcobaça recebeu e venceu o GD Ilha, (2-

0), com golos de, Ruano Marques, e

Duarte Anastácio. Por fim nesta ronda 3,

o Beneditense foi goleado no reduto do

SL Marinha, (7-1). Miguel Beato, fez o

golo do ABCD.

Juvenis 1ª Distrital

Na ronda 3 do Campeonato Distrital da

1ª Divisão de Juvenis, Série D, o Ginásio

Alcobaça "B"venceu fora o SU

Alfeizerense, (0-2). O GDN-ABCD foi adi-

ado. O GCA é líder com 9 pontos. A con-

tar para a 2ª ronda, o GD "Os Nazarenos"

foi vencer fora a UD Turquel, (1-5).

Marcaram pelo GDN: Pedro Paes, (2) um

de grande penalidade, Duarte Neto, Luís

Estrelinha, (GP) e autogolo de, Lourenço

Neves. Pela UDT marcou Dinis Delgado.

O Ginásio de Alcobaça "B" recebeu e

venceu a AE Óbidos, (3-1), com golos de,

Lucas Carmo, (2), e Tomás Marques. Por

fim o Beneditense venceu no seu reduto o

SU Alfeizerense, (2-1). José Paixão, e

autogolo de Rodrigo Rocadas, marcaram

para os alcobacenses. Tomás Cunha, pelo

SUA.

Iniciados 1ª Distrital

Referente à 4ª jornada do Campeonato

Distrital da 1ª Divisão de Iniciados, Série

E, o GD "Os Nazarenos" venceram fora o

SU Alfeizerense, (0-13). Os golos alvine-

gros foram da autoria de de, Martim

Estrela, (5), Thomas Lehmann, (3),

Gustavo Calixto, (2), João Delgado , Rui

Hespanhol e Martim Murraças. De salien-

tar os 46 golos do GDN em quatro jogos da

equipa do treinador Rui Macatrão. Ainda

nesta ronda o Beneditense venceu (4-2) o

Portomosense, enquanto o Ginásio

Alcobaça "B" perdeu em casa com a

Academia Ccmi Leiria "C", (0-4).

Na jornada 3, o GD "Os Nazarenos"

venceu o Ginásio Alcobaça "B", (19-0).

Marcaram pelo GDN: Thomas

Lehmann, (4), João Luz, (3), Santiago

Amoreirinha, (2), João Delgado, (2),

Duarte Silva, (2), Martim Estrela, (2),

Gustavo Calixto, Duarte Neto, Filipe

Xavier e Tomás Carvalho autogolo. A

União de Turquel venceu o SU

Alfeizerense, (7-2), com golos de,

Gabriel Ribeiro, (4), David Azevedo,

David Fialho e autogolo de Afonso

Carvalho. Pelo SUA marcaram, Ricardo

Raimundo e André Savin.Em jogo da

ronda 2, o GD "Os Nazarenos" venceu

fora de portas o Beneditense por

expressivos, (0-10). Thomas Lehmann,

com quatro golos destacou-se dos

demais. João Luz, (2), Martim Estrela,

Duarte Neto, e autogolos de Gabriel

Santos e Xavier Ferreira, fizeram os

golos do GDN. O Ginásio Alcobaça "B"

perdeu em casa com a UD Turquel, (0-

2), Gabriel Ribeiro, (45' e 51'), marcou

para os turquelenses. Na tabela o GDN

é líder com 12 pontos, o ABCD é 2º com

9, a UD Turquel é 4ª com 6, o Ginásio "B"

é 5º com três pontos. O Alfeizerense é 7º

com zero pontos.

Taça Distrito Juvenis

Em jogos da Pré -Eliminatória da Taça

Distrito de Juvenis, o GD "Os Nazarenos"

goleou no seu reduto o S Castanheira de

Pêra, (9-0). Pedro Paes, (3), Thomas

Lehmann, (2), Márcio Santos, Rodrigo

Lopes, Renan Silva, e Luís Estrelinha,

marcaram pelo GDN. A UD Turquel

venceu fora o AC Carnide, (2-4), com

golos de, Diogo Sousa, Eduardo Luís, e

Afonso Corrêa, (2). 

Taça Distrito Iniciados

Em jogo da Pré -Eliminatória da Taça

Distrito em Iniciados, o GD "Os

Nazarenos" venceu o GD Ilha, (4-1), golos

de, Thomas Lehmann, Santiago Amorei-

rinha, Rui Hespanhol e Martim Estrela. zx

Futebol Jovem: Na Taça Distrital de Juvenis, GDN e UD Turquel seguem em frente.

Iniciados do GD "Os Nazarenos" só sabem
vencer e de formas dilatadas

DR

Iniciados dos Nazarenos estão em grande forma no campeonato
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Certifico para efeitos de publicação que por escritura de Justificação outorgada no

vinte e oito de Outubro de dois mil e vinte e quatro, exarada a folhas cinquenta e duas e

seguintes do Livro de Notas número Cinco - K, deste Cartório, Maria Helena da

Conceição João Rôxo e marido António Bernardino Santos Rôxo, casados sob o

regime da comunhão de adquiridos, naturais, ela da freguesia de Évora de Alcobaça, con-

celho de Alcobaça, ele da freguesia de Turquel, concelho de Alcobaça, residentes na Rua

Bernardim Ribeiro, n.º 4, 6.º B, freguesia e concelho de Odivelas, C.F., respectivamente,

números 143.524.275 e 109.755.847, declararam que são donos e legítimos possuidores,

com exclusão de outrem, do Prédio rústico, situado em Chão do Galego, freguesia de

Turquel, concelho de Alcobaça, composto de terra de semeadura com oliveiras, com

área de quinze mil metros quadrados, a confrontar a norte e a poente com caminho, a sul

com Lucas Ferreira Moreira e a nascente com Clotilde Ribeiro e Osita Ribeiro, inscrito na

matriz respectiva sob o artigo 5.408, em nome de José Nogueira Tereso, com o valor patri-

monial tributário para efeitos de IMT e atribuído de oitocentos e noventa e oito euros e

quarenta e oito cêntimos, não descrito na Conservatória do Registo Predial de Alcobaça.

Que o identificado imóvel veio à sua posse por volta do ano de mil novecentos e noventa,

por doação meramente verbal feita por José Nogueira Tereso, viúvo, residente que foi no

lugar de Baldio, dita freguesia de Évora de Alcobaça, já falecido, mas nunca tendo chegado

a formalizar entre eles qualquer escritura pública de Doação. Assim, por falta de título, não

têm, eles justificantes, possibilidade de comprovar, pelos meios normais, o seu direito de

propriedade. Mas a verdade é que são eles os titulares desse direito, pois vêm possuindo o

mesmo imóvel desde aquela data, há, portanto, mais de vinte anos, sempre em nome

próprio e na firme convicção de não lesar direitos de outrem, sem a menor oposição de

quem quer que seja e com o conhecimento de toda a gente, ostensiva e ininterruptamente

desde o seu início, posse essa que se tem materializado pelo aproveitamento de que o

mesmo é susceptível, para seu benefício, limpando e cultivando o mesmo, zelando pela sua

conservação e pagando os respectivos impostos. Que esta posse, pacífica, contínua, públi-

ca e de boa-fé, fundamenta a aquisição do respectivo direito de propriedade por

USUCAPIÃO, o que pela sua natureza impede a demonstração documental do seu direito

pelos meios extrajudiciais normais. -------------------------------------------------------------

A colaboradora autorizada pela Notária Ana Almeida, desde 25.01.2024.

Mónica Constantino Ribeiro (nº113/9)

Certifico para efeitos de publicação que por escritura de Justificação outorgada no dezas-

sete de Outubro de dois mil e vinte e quatro, exarada a folhas sete e seguintes do Livro de Notas

número Cinco - K, deste Cartório, Joaquim Tinta Galinha e esposa Maria Teresa dos

Santos Rodrigues Tinta, casados sob o regime da comunhão de adquiridos, naturais da

freguesia de Turquel, concelho de Alcobaça, onde residem no lugar de Moita do Poço, na Rua da

Moita, n.º 121, C.F., respetivamente, números 147.693.268 e 135.265.428, declaram que são

donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, do prédio rústico, situado em

Esteva, freguesia de Turquel, concelho de Alcobaça, composto de terra de semeadura, tan-

choeiras, pinhal e mato, com a área de oito mil cento e sessenta e nove vírgula dezanove metros

quadrados, a confrontar a norte e a nascente com Manuel Agostinho, outro e caminho, a sul com

José Pedras e outros e a poente com caminho e José Pedras, inscrito na matriz predial respeti-

va sob o artigo 1.313, com o valor patrimonial tributável e atribuído de dois mil trezentos e seis

euros e quarenta e quatro cêntimos, não descrito na Conservatória do Registo Predial de

Alcobaça. Que este imóvel veio à sua posse por volta do ano de mil novecentos e setenta e oito,

já no seu estado de casados, por doação meramente verbal feita pelos pais dele justificante,

Joaquim Ferreira Galinha e esposa Ana Maria Tinta, já falecidos, casados que foram sob o

regime da comunhão geral de bens, residentes que foram no dito lugar de Turquel, mas nunca

tendo celebrado entre eles qualquer escritura pública de Doação, nem tendo agora eles justifi-

cantes qualquer título válido para registar a sua posse na Conservatória. Assim sendo, a reali-

dade é que são eles que exploram e utilizam o referido imóvel desde que entrou na sua posse,

há portanto mais de vinte anos, tendo usado, limpado, cultivado e cuidado do prédio, tal como

qualquer proprietário dele trataria, posse essa que se tem materializado pelo aproveitamento de

que o mesmo é susceptível, para seu benefício, zelando pela sua conservação, sendo do conhec-

imento de toda a gente que os justificantes são legítimos proprietários do referido prédio rústi-

co, pelo que têm usufruído do mesmo imóvel, pacífica, publicamente, de boa-fé e continuamente,

na convicção de possuírem esse direito próprio e exclusivo. Que esta posse pacífica, contínua,

pública e de boa-fé, fundamenta a aquisição do respectivo direito de propriedade por

USUCAPIÃO, o que pela sua natureza impede a demonstração documental do seu direito pelos

meios extrajudiciais normais. 

A colaboradora autorizada pela Notária Ana Almeida, desde 25.01.2024.

Mónica Constantino Ribeiro (nº113/9)

CARTÓRIO NOTARIAL DE ALCOBAÇA

a cargo do notário

RUI SÉRGIO HELENO FERREIRA

Avenida dos Combatentes, Lote 31 - Loja Direita

2460 - 039 Alcobaça

Telf.: 262 585 306 - Fax: 262 585 307

EXTRACTO DE JUSTIFICAÇÃO

--- CERTIFICO, para efeitos de publicação, que por escritura de dezanove de setembro de dois mil e

vinte e quatro, iniciada a folhas vinte do Livro de Notas para Escrituras número duzentos e cinquenta e um

A deste Cartório:

--- ANA ISABEL BATISTA JERÓNIMO, solteira, maior, natural da freguesia de Valado dos Frades,

concelho de Nazaré, onde reside na Rua do Norte, n.º 14, rés do chão, justificou a posse sobre o Prédio

urbano sito em Valado dos Frades, na Rua do Norte, nº 14, freguesia de Valado dos Frades, concelho

de Nazaré, composto de casa de habitação de rés do chão, forno, adega, eira, barracão e logradouro, inscrito

na matriz sob o artigo 1223.º, descrito na Conservatória de Registo Predial da Nazaré com o número

trezentos e sessenta e oito / Valado dos Frades, aí registada a aquisição a favor de João Salgadinho

Jerónimo e mulher Gracinda da Silva Batista Jerónimo pela apresentação quatro de vinte e três de novem-

bro de mil novecentos e noventa.

--- Que o bem veio à sua posse por volta do ano de mil novecentos e noventa e nove, por doação verbal

feita por seus pais, os titulares inscritos João Salgadinho Jerónimo e mulher Gracinda da Silva Batista

Jerónimo, residentes que foram naquela casa, doação essa não foi nem é agora possível fazer por escritu-

ra pública.

--- Que, deste modo, não têm ela justificante título formal de aquisição do mencionado bem. Certo é

porém, e do conhecimento geral, que o vêm possuindo, desde há mais de vinte anos, sem interrupção,

ostensivamente e sem oposição de ninguém, na convicção, que sempre tem sido também a das outras pes-

soas, de ser ela a sua única e verdadeira dona. Na verdade, foram a justificante e mais ninguém que durante

todo este tempo tem desfrutado o dito bem e tem praticado neles os atos normais de conservação e de defe-

sa da propriedade, nomeadamente cuidando e limpando da casa e pagando os impostos.

--- Que assim, e na falta de título, a justificante adquiriu o identificado bem por usucapião, que aqui

invoca por não lhe ser possível provar a sua aquisição pelos meios extrajudiciais normais.

--- Alcobaça, dezanove de setembro de dois mil e vinte e quatro.

O Notário

CARTÓRIO NOTARIAL DE ALCOBAÇA

a cargo do notário

RUI SÉRGIO HELENO FERREIRA

Avenida dos Combatentes, Lote 31 - Loja Direita

2460 - 039 Alcobaça

Telf.: 262 585 306 - Fax: 262 585 307

EXTRACTO DE JUSTIFICAÇÃO

--- CERTIFICO, para efeitos de publicação, que por escritura de vinte e três de outubro de dois mil e

vinte e quatro, iniciada a folhas três do Livro de Notas para Escrituras número duzentos e cinquenta e

quatro A deste Cartório:

--- JOÃO GOMES MORGADO BERNARDO e mulher MARIA FERNANDA GOMES VICENTE

BERNARDO, casados sob o regime da comunhão de adquiridos, ambos naturais da freguesia de

Aljubarrota (S. Vicente), concelho de Alcobaça, residentes na Rua Santa Teresa, n.º 68, Casais de Santa

Teresa, Aljubarrota, justificaram a posse sobre o Prédio rústico sito em Cardosas, freguesia de

Aljubarrota, concelho de Alcobaça, composto de terra de semeadura com oliveiras, com área de dois

mil duzentos e setenta e cinco metros quadrados, que confronta a norte com Estrada, a sul e a poente com

António André e Outros e a nascente com João Horta Ovelheiro, inscrito na matriz sob o artigo 1414.º, que

proveio do artigo rústico 643.º da extinta freguesia de Aljubarrota (S. Vicente), omisso na Conservatória

do Registo Predial de Alcobaça. Que o bem veio à posse dos justificantes, por volta do ano de mil novecen-

tos e noventa, por compra verbal feita a António Ribeiro e mulher Delfina Gomes Vicente, casados sob o

regime da comunhão geral de bens, residente que foram em Casais de Santa Teresa, Aljubarrota,

Alcobaça, compra essa que não lhes foi nem é agora possíveis de titular por escritura pública por faleci-

mento dos vendedores.

--- Que, deste modo, não têm eles justificantes, título formal de aquisição deste bem. Certo é porém, e

do conhecimento geral, que o vem possuindo desde há mais de vinte anos, sem interrupção, ostensiva-

mente e sem oposição de ninguém, na convicção, que sempre tem sido também a das outras pessoas, de

serem eles os seus únicos e verdadeiros donos. Na verdade, foram os justificantes e mais ninguém que

durante todo este tempo têm desfrutado o dito bem e têm praticado neles os atos normais de conservação

e de defesa da propriedade, nomeadamente cultivando e limpando o terreno e pagando os impostos.

--- Que assim, na falta de melhor título, os justificantes adquiriram o bem acima identificado por usucapião,

que aqui invocam por não lhes ser possível provar a sua aquisição pelos meios extrajudiciais normais 

--- Alcobaça, quinze de outubro de dois mil e vinte e quatro.

O Notário
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Desporto

O Cister SA ainda não
venceu na 3ª Divisão.

Joaquim José Paparrola

zx Na ronda 11 do Campeonato

Placard Andebol 1, o Nazaré Dom Fuas

Andebol Clube, (NDFAC) foi derrotado

no seu pavilhão pelo Águas Santas

/Milaneza, (23-26). Diogo Campos, (5),

João Pinto, (4), Tomás Ribeira, (3),

Freyddy Lores, (3), Mateus Melo, (3),

João Saraiva, (2), Aldrin Andrade, José

Silva e Jonas Alves. A contar para a jor-

nada 10, o NDFAC perdeu no pavilhão

João Rocha com o Sporting C. Portugal,

(42-23). A turma nazarena não resistiu

ao maior poderio dos leões, actuais

campeões nacionais. Tomás Chicharro,

(5), João Pinto, (4), José Silva, (3), Aldrin

Andrade, (3), Mateus Melo, (2), Derik

Batista, Tomás Ribeira, Jonas Alves,

Freyddy Lores, e João Saraiva mar-

caram para a turma da Nazaré. Na

ronda 9, o NDFAC perdeu fora com o

Póvoa AC, (29-22). Marcaram pela

equipa nazarena: Freyddy Lores, (7),

Tomás Ribeira, (4), Jonas Alves, (3),

Diogo Campos, (2), João Pinto, (2),

Mateus Melo, João Saraiva, e José Silva, 

Na jornada 8, o NDFAC conseguiu a

grande proeza de se estrear na elite do

andebol nacional com a sua primeira

vitória ao derrotar no seu pavilhão o

Sporting C. Horta, (41-27). João Pinto, (6),

João Saraiva, (6), Jonas Alves, (5), Diogo

Campos, (4), Freyddy Lores, (4), Tomás

Ribeira, (3), Aldrin Andrade, (3), Tomás

Chicharro, (3), José Silva, (2), Mateus

Melo, (2), Matheus Silva, Hener Lima e

Paulo Andrade, foram os obreiros deste

grande triunfo dos azuis e brancos da

Nazaré. Na tabela classificativa o

NDFAC está no 10º lugar com 14 pontos.

3ª Divisão Nacional

Em jogos da jornada 2, o Nazaré Dom

Fuas Andebol Clube "B" venceu fora a Juve

Lis "B", (25-33). Destaque para Hener Lima

e Daniel Salcedas que á sua conta mar-

caram 17 golos. Hener Lima, (9), Daniel

Salcedas, (8), Rodrigo Bulhões, (4), Nuno

Florência, (4), André Frazão, (2), Rafael

Basílio, (2), David Piló, Rodrigo Clemente,

Alexandre Caseiro, e Ian Almeida um golo

cada. Na ronda inaugural, o NDFAC "B"

venceu em casa o Cister SA/ Modernilux,

(33-23). Hener Lima, (8), Aldrin Andrade,

(7), Derik Batista, (5), Daniel Salcedas, (3),

Rodrigo Clemente, (3), David Piló, (2),

Rafael Basílio, Rodrigo Bulhões, André

Frazão e um golo cada marcaram para a

turma nazarena. Ricardo Valbom, (6),

Tomás Alexandre, (5), Dinis Ferreira, (3),

Duarte Oliveira, (2), Pedro Borges, (2), João

Barbosa, (2), Ezequiel Vicente, (2), e

Márcio Antunes marcaram para a equipa

cisterciense. Ainda na ronda 2, o Cister

SA/ Modernilux perdeu em casa com o

GC Águeda, (26-27). Ricardo Valbom, (4),

Ezequiel Vicente, (4), Dinis Ferreira, (4),

Duarte Oliveira, (3), Márcio Antunes, (3),

Pedro Borges, (2), Paulo Moreira, (2),

Martim Ferreira, João Barbosa, Tomás

Alexandre e André Moreira. Na tabela o

NDFAC "B" é 1º classificado com 6 pontos;

o CSA é 6º com dois pontos. zx

Andebol: NDFAC "B" segue líder na 3ª Divisão Nacional

NDFAC perdeu em casa
com o Águas Santas

Tomás Chicharro marcou por cinco

vezes ao Sporting CP pelo NDFAC

Freyddy Lores vai marcando com regu-

laridade pelo NDFAC

Davide Esteves

Joaquim José Paparrola

zx Na 6ª jornada do Campeonato

Nacional da 2ª Divisão, Zona Sul, o Hóquei

de Turquel empatou no seu pavilhão com

a Biblioteca, (3-3). Os turquelenses estive-

ram a vencer, (3-0) ao intervalo, golos de,

Tiago Almeida, Tiago Mateus, e Daniel

Passos. No segundo tempo os valadenses

equilibraram e chegaram ao empate, com

golos de, Luís Silva (2), Tiago Silva, a repar-

tição pontos é a mais acertada ao que se

passou no rinque turquelense. Ainda

nesta ronda 6, a A. Alcobacense perdeu (6-

2), no reduto do Alenquer e Benfica.

Thomas Molina e Manuel Neves mar-

caram para os alcobacenses. 

Em jogos re-ferentes da jornada 5, o

Hóquei de Turquel conheceu a primeira

derrota da temporada ao perder no

Entroncamento com a UF local, (6-3).

Daniel Passos, Xavier Lourenço e Tiago

Almeida marcaram os golos turquelenses.

Ainda nesta ronda, a Associação

Alcobacense foi derrotada no seu pavilhão

pelo Sporting CP "B", (3-4). Os golos dos

amarelos de Alcobaça foram conseguidos

por João Silva "Janeka", Manuel Neves e

Matias Maldonado. Por fim a Biblioteca IR

foi derrotado no seu reduto pelo Alenquer

e Benfica, (4-6). Tiago Silva (2), Miguel

Vicente e Luís Silva marcaram para a

equipa valadense. A contar para a ronda 4,

o Hóquei de Turquel recebeu e venceu a

AD Oeiras, (5-1), com golos de: Tiago

Mateus (2), Lucas Vicente, Tiago Almeida,

e Daniel Passos. Quem venceu também

nesta jornada foi a Alcobacense ao derro-

tar fora o HC Sintra, (6-9), com golos de;

Thomas Molina (5), Manuel Neves (3), e Nil

Pascal. Para fechar esta ronda, a Biblioteca

venceu fora o Sporting CP "B", (3-5), com

golos de: Luís Silva, Francisco Beirante,

José Moreira, Miguel Vicente, e Tiago

Silva. 

Em jogos da 3ª jornada, o Hóquei de

Turquel goleou fora de portas a AE Física

D, (1-8). Com uma boa exibição os hoquis-

tas turquelenses mostraram porque são

considerados favoritos a subir de novo à 1ª

Divisão Nacional. Os golos do HCT foram

marcados por: Daniel Passos (2), Tiago

Almeida (2), Salvador André, Ezequiel

Funes, Xavier "Xavi" Lourenço e Tiago

Mateus. Por sua vez a A Alcobacense CD,

foi derrotada no seu pavilhão pelo CD Paço

de Arcos (4-8). Os canarinhos marcaram

por: Miguel Fialho (2), Thomas Molina e

Paulo Passos. A Biblioteca IR consentiu um

empate caseiro frente ao HC Sintra (6-6).

Os golos valadenses foram da autoria de:

Tiago Silva (3), Francisco Beirante (2) e

Paulo "Xavi" Duro. Na tabela o HCT é 4º

com 13 pontos; A AACD é 10ª com 6 pon-

tos, a BIR é 11ª com 5 pontos.

3ª Divisão Nacional

Na 6ª jornada do Campeonato Nacional

da 3ª Divisão, Zona Sul "A", o Hóquei

Turquel "B" recebeu e venceu a UD

Vilafranquense, do turquelense e histórico

Vasco Luís (5-4), com golos de, Martim

Joina (2), Bernardo Silva, Nuno Coito, e

Lucas Serrazina. Referente à 5ª ronda, o

Hóquei Turquel "B" foi vencer fora o HC

Sintra "B", (2-5), com golos de, Lucas

Serrazina (2), Martim Joina (2) e Bernardo

Silva. Referente à 4ª jornada, o HC Turquel

"B" foi ao Entroncamento empatar com a

UF "B" local, (4-4). Martim Joina, Tomás

Vicente, Bernardo Silva, e Nuno Coito fi-

zeram os golos do HCT. Em jogo da 3ª jor-

nada, o HC Turquel "B" foi a Torres Vedras

vencer a AE Física D "B" (2-3), com

Bernardo Silva a marcar três golos pelos

turquelenses. Na tabela o HCT "B" é 3º com

13 pontos.

Femininos

A contar para a jornada 2, o Hóquei de

Turquel venceu fora de portas, AE Física

D, (0-7), com golos de, Renata Balonas, (2),

Lourdes "Luly" Lampasona (2), Brenda

Lucero (2), e Carolina Monteiro. zx

Hóquei em Patins: Na 3ª Divisão Nacional o HC Turquel "B" segue no 3º lugar.

Turquel na primeira parte e Biblioteca na segunda
repartiram pontos num grande jogo de hóquei

Tiago Silva e Luis Silva marcaram os

golos da Biblioteca frente ao Turquel

Capitão turquelense Tiago Mateus

marcou ao Entroncamento e Fisica

Manuel Neves marcou por três vezes

ao Sintra pela AACD

JJP



Reis e Mote do Carnaval de 2025
anunciados
"Tá enjoade c'má pardela"
é a expressão escolhida
para dar vida a um dos
eventos mais aguarda-

dos do ano!

zx A organização do Carnaval da

Nazaré divulgou o mote e os Reis da

edição de 2025: Joaquim Mota e Carla

Figueira irão reinar numa edição que

terá como mote uma expressão local,

acompanhar duas figuras locais com

forte ligação às festividades.

O anúncio das escolhas da organiza-

ção foi feito durante a reunião com os

grupos, que irão fazer parte da edição

do próximo ano, realizada dia 22 de ou-

tubro, onde se apresentaram ca-

lendários de eventos, normas de utiliza-

ção dos apoios da Autarquia, utilização

da oficina dos carros alegóricos

"Bonarte", e tiraram dúvidas acerca da

festa.

Como é tradição, a partir do dia 1 de

janeiro de 2025 começarão a sair às

ruas as primeiras manifestações do

carnaval à moda da praia, com bailes

de apresentação dos Reis à população,

às salas das coletividades do concelho

e bailes de rua, seguindo-se a Festa do

São Brás (3 de fevereiro) e os desfiles

organizados, que incluem o das esco-

las, a saída noturna, as festas dos gru-

pos, de sábado e de domingo, bem como

o enterro do Santo Entrudo (quarta-

feira de cinzas). zx

DR

zx O Baú de Memórias - Espaço Cultural

em Alfeizerão tem patente ao público

uma exposição de pinturas de David

Meehan, que pode ser vista até 29 de

novembro.

O artista inglês, que além de ilustrador, é pin-

tor e caricaturista, regressa ao Baú de

Memórias depois de ali ter desenvolvido em

junho de 2023 um workshop de desenho para os

alunos do Centro Escolar de Alfeizerão. 

Nas Caldas da Rainha, coordena um grupo de

arte comunitária, o ChocaArts, onde se desen-

volvem atividades variadas, como a pintura, o

desenho ou a escrita criativa.

David Meehan desenvolve uma pintura

espontânea, singela e informal, e nesta

exposição o tema que predomina é "a persistên-

cia absurda de atos de guerra, que relegam para

segundo plano tudo o que faz de nós seres

humanos: os sentimentos e o amor, a música, os

sonhos e planos, a alegria e os tesouros da

nossa infância e da infância das nossas cri-

anças".

O título escolhido para aexposição ilustra

essa mensagem: "Cessar-Fogo agora! E outras

coisas menos complicadas".zx

Pinturas em Alfeizerão
apelam à paz 

PUB.

Alcobaça prepara 600 quilómetros
de trilhos

zx O município de Alcobaça, em

parceria com o 'Róódinhas BTT

team', vão avançar com a criação

do Centro Cyclin.

Segundo divulgou a Câmara

Municipal em comunicado, encontram-

se a decorrer os trabalhos de marcação

da nova Rede de Percursos Cicláveis,

numa iniciativa que "promete colocar o

concelho no mapa dos amantes do

ciclismo".

Com mais de 600 km de trilhos, a

rede integrará percursos de BTT XCO,

Gravel e ciclismo de Estrada, ligando a

Serra dos Candeeiros à orla marítima,

e explorando a riqueza cultural e pais-

agística de Alcobaça.

Este projeto nasce da crescente po-

pularidade do ciclismo e do compromis-

so em oferecer infraestruturas seguras e

adaptadas a todos os praticantes, para

além de promover o turismo de

natureza e a preservação ambiental.

Através deste projeto, o município

contribui para a diversificação da ofer-

ta turística, combatendo a sazonali-

dade e promovendo o desenvolvimento

sustentável da região, numa união

entre natureza e desporto.

Com ligação a outros municípios,

como Caldas da Rainha, Rio Maior,

Porto de Mós e Batalha, a rede afirma o

turismo ciclável na região, transfor-

mando Alcobaça num destino de refe-

rência para os amantes da bicicleta,

seja qual for a disciplina. zx

DR
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